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A Infraestruturas de Por-
tugal (IP) deu parecer po-
sitivo ao projeto do fecho 
da Circular Urbana de 
Barcelos, que vai ligar 
Rio Covo Santa Eugénia à 
Estrada Nacional 103, 
anunciou o municıṕio, es-
ta segunda-feira.
Em comunicado, o muni-
cıṕio refere que se con-
segue, assim, resolver 
um problema “que per-
sistia há mais de uma dé-
cada”, permitindo “num 
breve espaço de tempo” 
lançar o concurso públi-
co para a realização da 
empreitada.
“A solução agora propos-
ta merece a concordân-
cia da IP, encontrando-se 
o respetivo projeto de 
execução em condições 
de merecer aprovação”, 
refere a comunicação da-
quela empresa, enviada 
ao municıṕio.
Para o municı́pio, esta 
aprovação e concordân-

cia da IP “desbloqueia, �i-
nalmente, a possibilida-
de de concretizar uma 
obra muito importante 
para as acessibilidades à 
cidade de Barcelos”.
“De resto, esta comuni-
cação da IP permitiu já 
que fosse aprovado o 
Acordo de Gestão a cele-
brar entre a infraestru-
turas de Portugal e o Mu-
nicıṕio de Barcelos, que 
vai reger a futura gestão 
das vias a construir”, 
acrescenta. Nesse acor-

do, �ica estabelecido, des-
de logo, que são da intei-
ra responsabilidade do 
municıṕio as expropria-
ções que forem necessá-
rias para a execução da 
obra.
Além disso, o municıṕio 
disponibiliza a tıt́ulo gra-
tuito os terrenos que fo-
rem necessários para a 
obra, na parte em que es-
ta inter�ira com o domı-́
nio rodoviário nacional 
(EN103).
Também �ica estabeleci-

do que o Municı́pio de 
Barcelos se assume co-
mo dono da obra, com-
petindo-lhe lançá-la, ge-
ri-la, executá-la e �iscali-
zá-la desde o procedi-
mento pré-contratual 
até ao seu encerramento 
contabilıśtico.
Cabe igualmente ao mu-
nicıṕio a responsabilida-
de pela execução materi-
al, �inanceira e contabi-
lıśtica da obra.
Por seu lado, cabe à IP au-
torizar o inıćio dos tra-

balhos, procedendo ao 
acompanhamento dos 
trabalhos da empreita-
da.
Durante a execução da 
empreitada, quaisquer al-
terações efetuadas ao 
plano de trabalhos de-
vem ser comunicadas à 
IP, com a indicação das ra-
zões que determinaram 
essa alteração.
No âmbito do acordo de 
gestão, �ica também esta-
belecido que a IP se re-
serva o direito de efetuar 
ensaios em obra, com vis-
ta ao cumprimento inte-
gral dos requisitos cons-
tantes no caderno de en-
cargos.
A IP procederá também 
ao acompanhamento 
dos trabalhos, sendo da 
responsabilidade do mu-
nicıṕio fazer cumprir pe-
lo empreiteiro todas as 
orientações que a IP lhe 
venha a transmitir, de-
signadamente no que res-
peita ao planeamento da 
obra, cumprimento do 
projeto de execução e da 
qualidade dos materiais.

Fecho da Circular Urbana de Barcelos
já tem parecer positivo da IP
A Infraestruturas de Portugal aprovou o fecho da Circular Urbana de Barcelos que vai ligar
Rio Covo Santa Eugénia à EN103. O municıṕio considera que vai resolver-se um problema.
Redação
redacao@nsemanario.pt

A Comissão de Gestão 
apresentou, na passada 
quinta-feira, dia 7 de 
abril, às entidades que in-
t e g r a m  o  C o n s e l h o 
Estratégico, o Plano de 
Cogestão do Parque Natu-
ral  do Litoral  Norte 
(PNLN), para o perıódo 
de 2022 a 2025. Durante 
a sessão foram, também, 
apresentadas as ativida-
des desenvolvidas no 
ano passado, com a apre-
sentação de alguns indi-
cadores, assim como dos 
Planos de Atividades re-
ferentes ao ano de 2021 
e para 2022, documen-
tos que mereceram o pa-
recer favorável das enti-
dades, por unanimidade.
O Parque Natural do Lito-
ral Norte representa 
uma “oportunidade no 
que respeita ao desen-
volvimento de ativida-
des económicas susten-
táveis, programas de in-
vestigação e campanhas 
de sensibilização ambi-
ental, para a conserva-
ção da natureza e biodi-
versidade, que se pre-
tendem agora dinamiza-
das pela adoção do mode-
lo de cogestão e constitu-
ição da sua Comissão de 

Cogestão”, que ocorreu 
em março de 2021. Desta 
forma, foi concretizada 
“mais uma importante di-
mensão da gestão de pro-
ximidade das áreas pro-
tegidas, com expressa in-
tervenção do Municıṕio 
de Esposende e das enti-
dades mais relevantes pa-
ra a promoção do desen-
volvimento sustentável e 
da valorização dos espa-
ços naturais classi�ica-
dos que integram este 
território”, refere a au-
tarquia de Esposende. 
Neste quadro, foi elabo-
rado o Plano de Cogestão 
do PNLN, um instrumen-
to de referência para 
uma cogestão ativa deste 
parque natural, onde se 
re�letem as opções estra-
tégicas e se identi�icam e 
priorizam as interven-
ções a desenvolver. O do-
cumento espera contri-
buir não só para a manu-
tenção da integridade 
dos ecossistemas, mas 
também para a promo-
ção da coesão territorial 
e do desenvolvimento 
sustentável, baseado na 
valorização dos recursos 
naturais.
Face ao papel estratégico 
que a Comissão de Co-
gestão assume ao poten-
ciar o relacionamento 
próximo com as diferen-

tes entidades com inter-
venção e conhecimento 
do território, pretende-
se fomentar o envolvi-
mento no apoio à deci-
são sobre as grandes li-
nhas que permitam a con-
cretização dos objetivos 
que presidiram à classi�i-
cação deste Parque Natu-
ral. 
O Plano de Cogestão ago-
ra apresentado repre-
senta o compromisso en-
tre as entidades envolvi-
das na Comissão de Co-
gestão do PNLN e consa-
gra a visão e a estratégia 
conjunta a seguir, tendo 
por propósito a valoriza-
ção e a promoção desta 
área.
A Comissão de Cogestão 
do Parque Natural do Li-
toral Norte integra, para 
além do municı́pio de 

Esposende e do Instituto 
de Conservação da Natu-
reza e Florestas, um re-
presentante da Universi-
dade do Minho, um mem-
bro de organizações não 
governamentais de ambi-
ente e equiparadas, de-
signado pela Confedera-
ção Portuguesa das Asso-
ciações de Defesa do 
Ambiente, um elemento 
da Direção Regional de 
Agricultura e Pescas do 
N o r t e  e  t a m b é m  d a 
Empresa Municipal Espo-
sende Ambiente. A dura-
ção do mandato da Co-
missão de Cogestão de-
signada é de quatro anos 
e, de entre os objetivos 
do mesmo, pretende-se a 
elaboração do Plano de 
Ação para o território 
desta área protegida.
O modelo de cogestão 

das áreas protegidas de 
âmbito nacional visa cri-
ar uma dinâmica parti-
lhada de valorização, ten-
do por base a sua susten-
tabilidade, e estabelecer 
procedimentos concer-
tados que contribuam pa-
ra melhor desempenho 
na salvaguarda dos valo-
res naturais e na respos-
ta às solicitações da soci-
edade.
O Parque Natural Litoral 
Norte (PNLN) espraia-se 
ao longo de cerca de 18 
quilómetros de costa, en-
tre a foz do rio Neiva e a 
zona da Apúlia, em área 
administrada pelo muni-
cı́pio de Esposende. O 
parque tem uma superfı-́
cie de 8.775 hectares, 
sendo 7.703 de área mari-
nha e os restantes de 
área terrestre.

Apresentado Plano de Cogestão do Parque
Natural do Litoral Norte para 2022/2025
Jorge	Ferreira
jorgeferreira@nsemanario.pt

A candidatura do Thea-
tro Gil Vicente baseou-se 
no projeto - Circuito Cria-
tivo TGV, uma candidatu-
ra totalmente “dentro de 
portas”, demonstrando 
uma articulação progra-

mática dedicadas às ar-
tes performativas (tea-
tro, música, cinema, dan-
ça, circo e ópera) e aos 
cruzamentos disciplina-
res, o que levou o júri a 
atribuir-lhe uma “exce-
lente pontuação”. A apos-
ta do projeto assentou 
numa programação para 

todos, plani�icada e divi-
dida por 10 cıŕculos te-
máticos, aplicando na ıń-
tegra a classi�icação + 
que 0 sem mais limites 
de idades ou pressupos-
tos culturais.
“A relevância artıśtica e o 
fator comunidade/local 
são fatores de discrimi-

nação positiva que ex-
plorando o 'fazer o que 
ainda não foi feito' di-
mensionaram a progra-
mação plural e abran-
gente pensada para estes 
4 anos. A tıt́ulo de exem-
plo, no ano de 2022, o 
Theatro Gil Vicente vai re-
alizar 192 atividades, 

acolher 66 espetáculos, 
21 apoiados pela DG-
Artes e a coproduzir 48 
espetáculos. Nas proje-
ções cinematográ�icas, 
dos 43 �ilmes a exibir, 37 
são obras nacionais, sen-
do estes números reper-
cutidos nos anos seguin-
tes”, refere a autarquia.

Theatro Gil Vicente contemplado com 600 mil euros
para apoio à programação nos próximos quatro anos
Aprovada candidatura à Programação da Rede de Teatros e Cineteatros Portugueses
Redação
redacao@nsemanario.pt
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No âmbito do acordo de 
gestão, �ica também esta-
belecido que a IP se re-
serva o direito de efetuar 
ensaios em obra, com vis-
ta ao cumprimento inte-
gral dos requisitos cons-
tantes no caderno de en-
cargos.
A IP procederá também 
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próximo com as diferen-

tes entidades com inter-
venção e conhecimento 
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fator comunidade/local 
são fatores de discrimi-

nação positiva que ex-
plorando o 'fazer o que 
ainda não foi feito' di-
mensionaram a progra-
mação plural e abran-
gente pensada para estes 
4 anos. A tıt́ulo de exem-
plo, no ano de 2022, o 
Theatro Gil Vicente vai re-
alizar 192 atividades, 

acolher 66 espetáculos, 
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espetáculos. Nas proje-
ções cinematográ�icas, 
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opinião

om o aumento da in-C�lação, proporcionado 
pelo aumento dos 

combustıv́eis e da energia, 
em parte pelo despoletar da 
guerra na Ucrânia, o Gover-
no tomou medidas adiciona-
is, dizem alguns que tardia-
mente, para mitigar as con-
sequências económicas e �i-
nanceiras para as famıĺias e 
as empresas.
Durante a discussão e apro-
vação do programa do XXIII 
Governo Constitucional, na 
semana passada, o Primei-
ro-ministro anunciou que o 
governo iria decretar medi-
das de apoio no sentido de 
combater o aumento da in-
�lação, mas nunca no sentido 
do sugerido e pedido pela 
oposição: através do aumen-
to dos salários.
Na sua forma de ser e estar, 
dizem que de “irritante opti-
mista”, António Costa defen-
deu que era contraprodu-
cente aumentar salários pa-
ra mitigar o aumento da in-
�lação, até porque considera 
que esta é conjuntural e de 
origem externa, e não queria 
correr o risco do que aconte-
ceu nas décadas de 70 e 80 
do século passado, onde a re-
ceita para o combate à in�la-
ção foi o aumento dos salári-
os. 
Do meu lado, talvez por ser, 
como me dizem os amigos, 
um “irritante pessimista”, 
não considero que esta in�la-
ção seja conjuntural e que 
mesmo os preços venham a 
baixar sem ser na forma de 
redução de impostos. Mas es-
pero, para bem de todos nós 
e do Paıś, que o Primeiro-

ministro esteja certo e eu er-
rado! E�  que nestas coisas eu 
adoro estar errado!
O Governo na última segun-
da-feira anunciou as medi-
das prometidas. Dessa for-
ma, o Governo focou-se na in-
tenção de apoio às famıĺias e 
empresas dos malefıćios que 
a in�lação está a causar. Anun-
ciou uma série de medidas 
de apoio à contenção do au-
mento dos preços dos bens 
energéticos e agroalimenta-
res. No que comporta ao apo-
io ao preço dos combustıv́e-
is, o Governo acaba no �inal 
deste mês com o autovau-
cher, aplicando em contra-
partida uma redução no ISP 
equivalente à descida do IVA 
de 23% para 13% (conside-
rando que aguarda autoriza-
ção de Bruxelas para reduzir 
o IVA nos combustıv́eis de 
23% para 13%); pretende 
impor um imposto sobre os 
lucros inesperados e extra-
ordinários das empresas ge-
radores de electricidade e de 
combustıv́eis e a suspensão 
do aumento da taxa de car-
bono até Junho; �lexibiliza-
ção de pagamentos �iscais e 
diferimento das contribui-
ções para a Segurança Social 
dos sectores mais vulnerá-
veis, não anunciou quais os 
sectores; subvenção para 
apoiar o aumento dos custos 
com gás das empresas inten-
sivas em energia; redução 
das tarifas eléctricas para 
empresas electrointensivas 
e desconto da 30 cênti-
mos/litro nos combustıv́eis 
para o Sector Social; isenção 
temporária do IVA nos ferti-
lizantes e rações para ani-
mais e redução do ISP sobre 
o gasóleo colorido e merca-
do agrıćola até ao �inal do 
ano; alargar com 60€ as me-
didas de apoio ao cabaz ali-
mentar e de 10€ na botija do 
gás às famıĺias titulares de 
prestações sociais mıńimas; 
para além de outras medidas 
mais especı́�icas como os 
apoios aos painéis fotovolta-
icos.
Assim, foi denominado pelo 
Governo o apoio sustentado 
em 4 eixos e 18 medidas.
Todavia, compete à Classe 
Média Baixa e Média decidir 

o que cortar no seu orça-
mento, até porque não tem 
redução de imposto – a não 
ser no gasóleo e gasolina – 
nem apoio para o aumento 
dos custos no cabaz alimen-
tar e na botija do gás. 
Para estes últimos, entendo 
que deveria ser pensado 
uma alteração nos escalões 
do IRS, com excepção do 7.º 
escalão, e não só no 3.º e 6.º 
escalão como pretende o Go-
verno e que está inscrito no 
Orçamento do Estado a apre-
sentar  esta  semana na 
Assembleia da República. 
Essa seria uma medida justa 
e não continuarmos apenas, 
que merecem como é óbvio, 
a criar medidas de apoio às 
famıĺias em pobreza extre-
ma.
E como uma das razões apre-
sentadas para esta escalada 
da in�lação – já antes a in�la-
ção tinha subido, mas a guer-
ra serve para tudo – é a inva-
são da Ucrânia pela Rússia, 
continuamos a assistir a 
uma espiral de fobia perse-
cutória contra aqueles que 
não “engolem” tudo o que a 
comunicação social domi-
nante divulga. E�  lamentável 
que os lıd́eres da União Euro-
peia deixem resvalar esta 
guerra para os caminhos que 
os Estados Unidos da Amé-
ria e a NATO pretendem.
As imagens que nos fazem 
chegar estão centradas na 
emoção e com o �ito de cate-
quizar os espectadores. Ao 
mesmo tempo parece que os 
responsáveis europeus, ine-
briados pelo ópio america-
no, estão apostados em repe-
tir os horrores da 1.ª e da 2.ª 
Guerras Mundiais. 
O que nos deveria ser trans-
mitido era tudo o que estava 
a montante dos aconteci-
mentos de 24 de Fevereiro 
p.p., inıćio destes horrores. 
Ao contrário do que nos que-
rem fazer acreditar – espero 
que não me chamem puti-
nista ou antiamericano, pois 
eu penso pela minha cabeça 
e faço questão de ser mais ra-
cional que emocional nestas 
questões e não apoio qual-
quer tipo de imperialismo e 
guerra -, o que hoje está a 
acontecer não é uma guerra 

entre a Rússia e a Ucrânia, 
mas sim um confronto entre 
a Grande Rússia e a aliança 
EUA e NATO, onde os lıd́eres 
da União Europeia, vesgos 
como são e polıt́icos sem nı-́
vel, estão subjugados aos in-
teresses maiores dos EUA e 
da NATO em detrimento dos 
superiores interesses dos po-
vos dos paıśes da União Euro-
peia.
Há dois meses a Hungria e a 
Polónia eram ameaçadas de 
expulsão por não cumpri-
rem os critérios mıńimos de 
transparência económica, in-
dependência do poder Judi-
cial, corrupção, perseguição 
de minorias. Também há 2 
meses colocar a questão de 
que a Ucrânia cumpria os cri-
térios de adesão à União Eu-
ropeia era motivo de chacota 
e risada geral, considerando 
que o mesmo era um Estado 
ma�ioso; categorizado de ili-
beral; ser uma democracia 
formal, pois o poder é exerci-
do por uma minoria oligar-
ca; consideravam a Ucrânia 
uma Rússia mais pequena; a 
Ucrânia predispunha-se a 
servir de base americana jun-
to à fronteira russa.
Na guerra há sempre infor-
mação e contrainformação. 
Esta guerra não foge a esse 
padrão. Todos nos lembra-
mos de no segundo dia da in-
vasão o presidente Zelensky 
ter anunciado que os russos 
assassinaram treze soldados 
ucranianos que se encontra-
vam a defender a ilha das ser-
pentes e se recusaram a ren-
der-se. Ora, tal a�irmação foi 
falsa, pois os soldados não fo-
ram assassinados e Zelensky 
entregou a medalha de ouro 
a um dos soldados, não a tıt́u-
lo póstumo, como anunciou, 
mas bem “vivo da silva”… a 
comunicação social anunci-
ou com parangonas o assas-
sinato e, até, passou registos 
de áudio com os soldados 
ucranianos a responder aos 
russos para se irem f***r…O 
mesmo se passou com a “en-
cenação” da grávida no bom-
bardeamento a uma mater-
nidade, quando, soube-se de-
pois, já todos tinham sido 
evacuados antes, sendo que 
essa maternidade serviria 

de quartel-general ao bata-
lhão neonazi Azov; o mesmo 
aconteceu no Centro Comer-
cial, todos os órgão da comu-
nicação social anunciaram 
um bombardeamento con-
tra civis, quando esse centro 
comercial servia de escon-
derijo de artilharia pesada e 
veıćulos militares. Mas o que 
mais chocou a opinião públi-
ca foi a passagem das ima-
gens na cidade de Bucha, ar-
redores de Kiev, com cadáve-
res na rua supostamente exe-
cutados pelas forças milita-
res russas. Neste caso a Rús-
sia não aceitou as acusações 
que lhe foram feitas, solici-
tando de imediato uma in-
vestigação aos factos ocorri-
dos, pedido esse pronta-
mente rejeitado pelo Reino 
Unido ao recusar a reunião 
na ONU. No entanto, não dei-
xa de ser curioso que as tro-
pas russas tenham abando-
nado Bucha no dia 30 de Mar-
ço e no dia seguinte o autar-
ca de Bucha, num vıd́eo a cir-
cular nas redes sociais, te-
nha anunciado que já não ha-
viam tropas russas em Bu-
cha, mas não mencionou na-
da que tivesse ocorrido com 
o massacre divulgado qua-
tro dias depois pelos ucrani-
anos? Estranho que com tan-
ta mortandade nas ruas o au-
tarca não tenha dito o que 
quer que seja. Ou não estava 
lá, ou, de facto, há encena-
ção, como acusam os russos? 
Já agora, também me deixa 
curioso como é que os mili-
tares ucranianos iam nos veı-́
culos a �ilmarem os corpos 
no chão – que não pareciam 
estar lá há quatro dias – e ne-
nhum ir ver se, porventura, 
algum desses corpos ainda 
estaria vivo… são conjectu-
ras que deixo no ar, de tão es-
tranho?
Zelensky vai falar no Parla-
mento português por video-
conferência. Espero que não 
ponha um neonazi do bata-
lhão Azov a falar, como o fez 
no Parlamento grego, e que 
não peça que lhe dêem ar-
mas, carros blindados e 
aviões para continuar a guer-
ra, mas sim pedir para que in-
tercedam para proporcionar 
a paz com negociações.  

“OLHARES”

Laurentino	Regado

Perante o contexto de guerra na Ucrânia, a de-
pendência de produtos como o trigo, o óleo 
de girassol ou o milho, importados tanto do 

território russo como ucraniano preocupa a comu-
nidade internacional. Nos últimos anos, assistiu-se 
ao aumento da dependência mundial da produção 
agroalimentar russa e ucraniana. Em 2020, estes do-
is paıśes em conjunto eram responsáveis por mais 
de metade das exportações mundiais de óleo de gi-
rassol, 27% das exportações mundiais de trigo 
(50% do trigo ucraniano é cultivado no leste do pa-
ıś, onde Moscovo concentrou grande parte dos seus 
ataques) e 14% das exportações mundiais de mi-

lho. A Rússia produz ainda 30% do nitrogênio (azo-
to) e do potássio consumidos pelo mercado mundi-
al de fertilizantes.

O conflito entre a Rússia e a Ucrânia teve um enor-
me impacto no preço dos produtos agroalimenta-
res nos mercados internacionais. Durante o mês de 
Março deste ano, o ıńdice de preços dos óleos vege-
tais cresceu cerca de 51% face à média anual de 
2021 e +23% que fevereiro. No caso dos cereais, os 
preços subiram 30% face à média de 2021 e +17% 
comparativamente com fevereiro.

Entre os paıśes mais dependentes das importações 
russas e ucranianas estão a Turquia (25% do total 
das importações de produtos agroalimentares), a 
China (23%), o Egipto (23%) ou a I�ndia (12%). Ana-
lisando apenas a dependência de trigo, Benim e a So-
mália são dependentes a 100% as importações des-
tes mercados, e o Egito depende a 80%, paıś com 
cerca de 102 milhões de habitantes.

Perante estes números, a Organização para a Ali-
mentação e Agricultura (FAO) estima que a guerra 
na Ucrânia possa colocar entre 7,6 milhões (cená-
rio moderado) e 13,1 milhões de pessoas (cenário 
extremo) em situação de subnutrição. As regiões 
mais afetadas serão a A� sia-Pacıf́ico, a A� frica Subsa-
riana, o Médio Oriente e Norte de A� frica e a América 
Latina e Caraıb́as.

Os efeitos desta guerra ultrapassam claramente as 
fronteiras destes dois territórios, com inúmeras re-
percussões polı́ticas, militares, económicas, ali-
mentares e até de saúde pública. Nenhum cidadão 
está imune a este conflito, que extravasa em muito 
os 600 mil km2 do território ucraniano. Cabe agora 
aos governos, sociedades e economias tentarem an-
teciparem estes efeitos e serem mais eficazes na 
sua mitigação.

Os	factos	vistos	à	lupa
Uma	parceria	com	o	Instituto	+Liberdade	(maisliberdade.pt)

André	Pinção	Lucas

A Câmara Municipal de 
Barcelos vai celebrar as 
comemorações do 25 de 
abril - Paz e Liberdade, 
com três dias que vão des-
d e  a ç õ e s  p o l ı́ t i c o -
institucionais, aos con-
certos musicais, teatro, 
cinema, e animação com 
folclore de rua e rusgas.
No dia 23, sábado, na Av. 
da Liberdade, concerto 
de Paulo de Carvalho - 60 
anos de carreira, que se-
rá o ponto alto desta co-
memoração.
No dia 24 de abril, do-
mingo, pelas 10:00 horas 

vai haver Folclore de 
Rua, no Centro Histórico, 
onde vão atuar o Grupo 
de Danças e Cantares de 
Aldreu e o Grupo Folcló-
rico Juvenil de Galegos 
Stª Maria. Pelas 15:00 ho-
ras, vai haver Folclore de 
rua, no Centro Histórico, 
com o Rancho Folclórico 
do Centro Social de Agui-
ar. Pelas 16:00, teatro “O 
meu avô, o meu pai e eu, 
no Theatro Gil Vicente. 
A� s 16:30 horas, Rusgas 
ao Senhor da Cruz, na Av. 
Da Liberdade.  Pelas 
21:30 vai haver Exibição 
Cinematográ�ica, no Lar-
go Dr. Martins Lima, “Sal-
gueiro Maia – O Implica-
do”, do ZOOM – Associa-
ção Cultural. 

No dia 25 de abril, segun-
da-feira, pelas 10:00 ho-
ras, vai haver a tradicio-
nal Sessão Solene, no Au-
ditório Municipal. Pelas 
10:30 horas, VI Encon-
tros dos Paraquedistas e 
outros Combatentes em 
Barcelos. (Largada de Pa-
raquedistas em queda-
livre. Associação Para-
quedistas em queda-

livre, Associação Para-
quedistas do Vale D'Este, 
na Av. Dr. Sidónio Pais 
(em frente à PSP).
Pelas 16:00 horas Con-
certo “Pela Paz e Liber-
dade”, com o coro da Câ-
m a ra  d e  B a rc e l o s  e 
Orquestra Barcina com 
Ana So�ia Vintena, sob a 
direção de Nuno Areia, 
na Av. da Liberdade.

Paralelamente, a 24 e 25 
abril, ao longo de todo o 
dia, na Escola Secundá-
ria de Barcelos, vai dar lu-
gar ao XVI Torneio Inter-
nacional Minibasquete, 
organizado pelo Basque-
te Clube de Barcelos. No 
Campo 5 de Outubro, ha-
verá a Feira das Velhari-
as e Colecionismo de Bar-
celos.

Comemorações do 25 de abril em Barcelos
recheado de espetáculos
Lígia	Mourão
ligiamourao@nsemanario.pt
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opinião

om o aumento da in-C�lação, proporcionado 
pelo aumento dos 

combustıv́eis e da energia, 
em parte pelo despoletar da 
guerra na Ucrânia, o Gover-
no tomou medidas adiciona-
is, dizem alguns que tardia-
mente, para mitigar as con-
sequências económicas e �i-
nanceiras para as famıĺias e 
as empresas.
Durante a discussão e apro-
vação do programa do XXIII 
Governo Constitucional, na 
semana passada, o Primei-
ro-ministro anunciou que o 
governo iria decretar medi-
das de apoio no sentido de 
combater o aumento da in-
�lação, mas nunca no sentido 
do sugerido e pedido pela 
oposição: através do aumen-
to dos salários.
Na sua forma de ser e estar, 
dizem que de “irritante opti-
mista”, António Costa defen-
deu que era contraprodu-
cente aumentar salários pa-
ra mitigar o aumento da in-
�lação, até porque considera 
que esta é conjuntural e de 
origem externa, e não queria 
correr o risco do que aconte-
ceu nas décadas de 70 e 80 
do século passado, onde a re-
ceita para o combate à in�la-
ção foi o aumento dos salári-
os. 
Do meu lado, talvez por ser, 
como me dizem os amigos, 
um “irritante pessimista”, 
não considero que esta in�la-
ção seja conjuntural e que 
mesmo os preços venham a 
baixar sem ser na forma de 
redução de impostos. Mas es-
pero, para bem de todos nós 
e do Paıś, que o Primeiro-

ministro esteja certo e eu er-
rado! E�  que nestas coisas eu 
adoro estar errado!
O Governo na última segun-
da-feira anunciou as medi-
das prometidas. Dessa for-
ma, o Governo focou-se na in-
tenção de apoio às famıĺias e 
empresas dos malefıćios que 
a in�lação está a causar. Anun-
ciou uma série de medidas 
de apoio à contenção do au-
mento dos preços dos bens 
energéticos e agroalimenta-
res. No que comporta ao apo-
io ao preço dos combustıv́e-
is, o Governo acaba no �inal 
deste mês com o autovau-
cher, aplicando em contra-
partida uma redução no ISP 
equivalente à descida do IVA 
de 23% para 13% (conside-
rando que aguarda autoriza-
ção de Bruxelas para reduzir 
o IVA nos combustıv́eis de 
23% para 13%); pretende 
impor um imposto sobre os 
lucros inesperados e extra-
ordinários das empresas ge-
radores de electricidade e de 
combustıv́eis e a suspensão 
do aumento da taxa de car-
bono até Junho; �lexibiliza-
ção de pagamentos �iscais e 
diferimento das contribui-
ções para a Segurança Social 
dos sectores mais vulnerá-
veis, não anunciou quais os 
sectores; subvenção para 
apoiar o aumento dos custos 
com gás das empresas inten-
sivas em energia; redução 
das tarifas eléctricas para 
empresas electrointensivas 
e desconto da 30 cênti-
mos/litro nos combustıv́eis 
para o Sector Social; isenção 
temporária do IVA nos ferti-
lizantes e rações para ani-
mais e redução do ISP sobre 
o gasóleo colorido e merca-
do agrıćola até ao �inal do 
ano; alargar com 60€ as me-
didas de apoio ao cabaz ali-
mentar e de 10€ na botija do 
gás às famıĺias titulares de 
prestações sociais mıńimas; 
para além de outras medidas 
mais especı́�icas como os 
apoios aos painéis fotovolta-
icos.
Assim, foi denominado pelo 
Governo o apoio sustentado 
em 4 eixos e 18 medidas.
Todavia, compete à Classe 
Média Baixa e Média decidir 

o que cortar no seu orça-
mento, até porque não tem 
redução de imposto – a não 
ser no gasóleo e gasolina – 
nem apoio para o aumento 
dos custos no cabaz alimen-
tar e na botija do gás. 
Para estes últimos, entendo 
que deveria ser pensado 
uma alteração nos escalões 
do IRS, com excepção do 7.º 
escalão, e não só no 3.º e 6.º 
escalão como pretende o Go-
verno e que está inscrito no 
Orçamento do Estado a apre-
sentar  esta  semana na 
Assembleia da República. 
Essa seria uma medida justa 
e não continuarmos apenas, 
que merecem como é óbvio, 
a criar medidas de apoio às 
famıĺias em pobreza extre-
ma.
E como uma das razões apre-
sentadas para esta escalada 
da in�lação – já antes a in�la-
ção tinha subido, mas a guer-
ra serve para tudo – é a inva-
são da Ucrânia pela Rússia, 
continuamos a assistir a 
uma espiral de fobia perse-
cutória contra aqueles que 
não “engolem” tudo o que a 
comunicação social domi-
nante divulga. E�  lamentável 
que os lıd́eres da União Euro-
peia deixem resvalar esta 
guerra para os caminhos que 
os Estados Unidos da Amé-
ria e a NATO pretendem.
As imagens que nos fazem 
chegar estão centradas na 
emoção e com o �ito de cate-
quizar os espectadores. Ao 
mesmo tempo parece que os 
responsáveis europeus, ine-
briados pelo ópio america-
no, estão apostados em repe-
tir os horrores da 1.ª e da 2.ª 
Guerras Mundiais. 
O que nos deveria ser trans-
mitido era tudo o que estava 
a montante dos aconteci-
mentos de 24 de Fevereiro 
p.p., inıćio destes horrores. 
Ao contrário do que nos que-
rem fazer acreditar – espero 
que não me chamem puti-
nista ou antiamericano, pois 
eu penso pela minha cabeça 
e faço questão de ser mais ra-
cional que emocional nestas 
questões e não apoio qual-
quer tipo de imperialismo e 
guerra -, o que hoje está a 
acontecer não é uma guerra 

entre a Rússia e a Ucrânia, 
mas sim um confronto entre 
a Grande Rússia e a aliança 
EUA e NATO, onde os lıd́eres 
da União Europeia, vesgos 
como são e polıt́icos sem nı-́
vel, estão subjugados aos in-
teresses maiores dos EUA e 
da NATO em detrimento dos 
superiores interesses dos po-
vos dos paıśes da União Euro-
peia.
Há dois meses a Hungria e a 
Polónia eram ameaçadas de 
expulsão por não cumpri-
rem os critérios mıńimos de 
transparência económica, in-
dependência do poder Judi-
cial, corrupção, perseguição 
de minorias. Também há 2 
meses colocar a questão de 
que a Ucrânia cumpria os cri-
térios de adesão à União Eu-
ropeia era motivo de chacota 
e risada geral, considerando 
que o mesmo era um Estado 
ma�ioso; categorizado de ili-
beral; ser uma democracia 
formal, pois o poder é exerci-
do por uma minoria oligar-
ca; consideravam a Ucrânia 
uma Rússia mais pequena; a 
Ucrânia predispunha-se a 
servir de base americana jun-
to à fronteira russa.
Na guerra há sempre infor-
mação e contrainformação. 
Esta guerra não foge a esse 
padrão. Todos nos lembra-
mos de no segundo dia da in-
vasão o presidente Zelensky 
ter anunciado que os russos 
assassinaram treze soldados 
ucranianos que se encontra-
vam a defender a ilha das ser-
pentes e se recusaram a ren-
der-se. Ora, tal a�irmação foi 
falsa, pois os soldados não fo-
ram assassinados e Zelensky 
entregou a medalha de ouro 
a um dos soldados, não a tıt́u-
lo póstumo, como anunciou, 
mas bem “vivo da silva”… a 
comunicação social anunci-
ou com parangonas o assas-
sinato e, até, passou registos 
de áudio com os soldados 
ucranianos a responder aos 
russos para se irem f***r…O 
mesmo se passou com a “en-
cenação” da grávida no bom-
bardeamento a uma mater-
nidade, quando, soube-se de-
pois, já todos tinham sido 
evacuados antes, sendo que 
essa maternidade serviria 

de quartel-general ao bata-
lhão neonazi Azov; o mesmo 
aconteceu no Centro Comer-
cial, todos os órgão da comu-
nicação social anunciaram 
um bombardeamento con-
tra civis, quando esse centro 
comercial servia de escon-
derijo de artilharia pesada e 
veıćulos militares. Mas o que 
mais chocou a opinião públi-
ca foi a passagem das ima-
gens na cidade de Bucha, ar-
redores de Kiev, com cadáve-
res na rua supostamente exe-
cutados pelas forças milita-
res russas. Neste caso a Rús-
sia não aceitou as acusações 
que lhe foram feitas, solici-
tando de imediato uma in-
vestigação aos factos ocorri-
dos, pedido esse pronta-
mente rejeitado pelo Reino 
Unido ao recusar a reunião 
na ONU. No entanto, não dei-
xa de ser curioso que as tro-
pas russas tenham abando-
nado Bucha no dia 30 de Mar-
ço e no dia seguinte o autar-
ca de Bucha, num vıd́eo a cir-
cular nas redes sociais, te-
nha anunciado que já não ha-
viam tropas russas em Bu-
cha, mas não mencionou na-
da que tivesse ocorrido com 
o massacre divulgado qua-
tro dias depois pelos ucrani-
anos? Estranho que com tan-
ta mortandade nas ruas o au-
tarca não tenha dito o que 
quer que seja. Ou não estava 
lá, ou, de facto, há encena-
ção, como acusam os russos? 
Já agora, também me deixa 
curioso como é que os mili-
tares ucranianos iam nos veı-́
culos a �ilmarem os corpos 
no chão – que não pareciam 
estar lá há quatro dias – e ne-
nhum ir ver se, porventura, 
algum desses corpos ainda 
estaria vivo… são conjectu-
ras que deixo no ar, de tão es-
tranho?
Zelensky vai falar no Parla-
mento português por video-
conferência. Espero que não 
ponha um neonazi do bata-
lhão Azov a falar, como o fez 
no Parlamento grego, e que 
não peça que lhe dêem ar-
mas, carros blindados e 
aviões para continuar a guer-
ra, mas sim pedir para que in-
tercedam para proporcionar 
a paz com negociações.  

“OLHARES”

Laurentino	Regado

Perante o contexto de guerra na Ucrânia, a de-
pendência de produtos como o trigo, o óleo 
de girassol ou o milho, importados tanto do 

território russo como ucraniano preocupa a comu-
nidade internacional. Nos últimos anos, assistiu-se 
ao aumento da dependência mundial da produção 
agroalimentar russa e ucraniana. Em 2020, estes do-
is paıśes em conjunto eram responsáveis por mais 
de metade das exportações mundiais de óleo de gi-
rassol, 27% das exportações mundiais de trigo 
(50% do trigo ucraniano é cultivado no leste do pa-
ıś, onde Moscovo concentrou grande parte dos seus 
ataques) e 14% das exportações mundiais de mi-

lho. A Rússia produz ainda 30% do nitrogênio (azo-
to) e do potássio consumidos pelo mercado mundi-
al de fertilizantes.

O conflito entre a Rússia e a Ucrânia teve um enor-
me impacto no preço dos produtos agroalimenta-
res nos mercados internacionais. Durante o mês de 
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Os	factos	vistos	à	lupa
Uma	parceria	com	o	Instituto	+Liberdade	(maisliberdade.pt)

André	Pinção	Lucas
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d e  a ç õ e s  p o l ı́ t i c o -
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certos musicais, teatro, 
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anos de carreira, que se-
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memoração.
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livre, Associação Para-
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celos.

Comemorações do 25 de abril em Barcelos
recheado de espetáculos
Lígia	Mourão
ligiamourao@nsemanario.pt



Numa aposta clara do 
Municıṕio na promoção 
e bem-estar dos utiliza-
dores do Caminho de San-
tiago, a recuperação do 
espaço, instalado no anti-
go edifıć io da escola pri-
mária, teve um custo na 
ordem dos 120 mil eu-
ros. Tem capacidade pa-
ra acolher, em simultâ-
neo, 24 pessoas, dividi-
das por duas salas/dor-
mitório.
No ato de inauguração, a 
que assistiram dezenas 
de populares, o Presi-
dente da Câmara, Mário 
Constantino, acompa-
nhado da vereadora da 
cultura, Elisa Braga, deu 
os parabéns à Junta de 
Freguesia por ter conse-
guido concretizar uma 
obra que “salvaguarda as 
memórias do passado e 
vai unir essas histórias 
às muitas outras dos pe-
regrinos que por aqui 
passarem”.
Mário Constantino cons-
tatou “a qualidade do pro-
jeto e a funcionalidade 
do equipamento”, pelo 
que tem a certeza de que 
será “uma mais-valia pa-
ra a a�irmação de Barce-

los no âmbito do Cami-
nho de Santiago que atra-
vessa o concelho” de lés a 
lés. Antes do edil barce-
lense usar da palavra, já 
o Presidente da Junta, Nu-
no Evandro, tinha dito 
que, pela “localização do 
albergue (à entrada do 
concelho) e pela qualida-
de das condições que ofe-
rece” não tinha dúvidas 
que o “Palhuço será um 
sucesso em termos de 
ocupação”. 

O	“Palhuço”
O novo albergue de apoio 
aos peregrinos dos Cami-
nhos de Santiago locali-
za-se no edifıć io da anti-
ga escola primária, cujo 
projeto remonta a 1890, 
e que deverá ter entrado 
em funcionamento no inı-́
cio da década de 1900.
As obras de recuperação 
custaram cerca de 120 
mil euros e serviram não 
apenas para a preserva-
ção integral do edifıć io, 
como para dotá-lo de du-
as salas/dormitório com 
camaratas com capaci-
dade para 24 camas.
O albergue tem ainda 
uma zona reservada a sa-
la de convıv́io, sanitários 

completos e lavandaria 
equipada com máquinas 
de lavar e secar.
O logradouro é muito 
aprazı́vel e apetecı́vel, 
constituıd́o de zona rel-
va d a ,  c o m  c e rc a  d e 
800m2.  
A pernoita custa 8 euros 
por pessoa, e o equipa-
mento vai ser gerido ini-

cialmente pela Junta da 
União de Freguesias de 
Chorente, Góios, Courel, 
Pedra Furada e Gueral.  
Recorde-se que este é o 
segundo espaço público 
dedicado ao apoio de pe-
regrinos, e complementa 
a rede de outros espaços 
geridos por entidades 
particulares.

O primeiro albergue mu-
nicipal de Barcelos foi cri-
ado em 2010 e está insta-
lado na antiga Casa da Re-
coleta, na freguesia de Ta-
mel S. Pedro Fins, consti-
tuindo-se também como 
uma grande referência 
pela sua situação estra-
tégica no Caminho Cen-
tral de Santiago.
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Uma juıźa de instrução 
criminal do Tribunal de 
Braga manifestou “per-
plexidade” por a Câmara 
de Barcelos ter pagado, 
durante “anos a �io”, mais 
de 3.000 euros por mês 
pelos serviços de um por-
teiro contratados por 
ajustes diretos.
A perplexidade está ex-
pressa na decisão instru-
tória, conhecida na quin-
ta-feira passada, em que 
a juıźa decide levar a jul-
gamento os arguidos, en-
t r e  o s  q u a i s  o  e x -
presidente da Câmara de 
Barcelos Miguel Costa 
Gomes, acusados de pre-
varicação e abuso de po-
der, por alegados ajustes 
diretos à margem da lei 
para serviços de vigilân-
cia e segurança privada.
“Fica-nos uma perplexi-

dade �inal que o silêncio 
dos arguidos até agora 
não dilucidou: que servi-
ços de apoio às instala-
ções da Escola de Tecno-
logia e Gestão, desempe-
nhados pelo porteiro Pe-
dro Manuel da Costa Car-
doso, valem o pagamen-
to mensal  de 3.100, 
3.358 ou até 3.604 euros, 
e com dinheiro público, à 
G-Protect contratada por 
ajuste direto, anos a �io, 
entre 2010 e 2017?”, in-
terroga a juıźa.
Pergunta ainda se um 
funcionário camarário 
não poderia assegurar 
aqueles serviços “por 
uma retribuição muito 
menor”.
No despacho, datado de 
4 de abril, a juıźa consi-
dera haver “indıćios su�i-
cientes” de se terem veri-
�icado os factos de que os 
arguidos são acusados, 
decidindo assim levá-los 
a julgamento.
No processo, são tam-
bém arguidos os verea-
dores Armandina Salei-

ro, Alexandre Maciel e 
Domingos Pereira, que in-
tegravam a bancada soci-
alista no executivo de 
Costa Gomes.
No total, o processo tem 
13 arguidos, sendo os res-
tantes técnicos do muni-
cıṕio e responsáveis da 
empresa em questão.
Em causa estão ajustes di-
retos para vigilância e se-
gurança feitos, desde 
2010, pela Câmara de 
Barcelos e por duas em-
presas municipais, ale-
gadamente violando as li-
mitações legais impostas 
àquele tipo de procedi-
mento.
A acusação refere que foi 
elaborado “um plano”, co-
nhecido e executado por 
todos os arguidos, para 
“�intar” as limitações le-
gais dos ajustes diretos e 
adjudicar os serviços de 
vigilância e segurança 
privada a um dos argui-
dos ou a outra entidade 
que ela viesse a indicar.
Esse arguido ia indican-
do entidades formal-

mente diferentes, com 
designação e número �is-
cal diversos, para “criar a 
aparência” de que o mu-
nicıṕio estaria a contra-
tar entidades diferentes 
e, assim, a respeitar as 
normas dos ajustes dire-
tos
A acusação diz que, com 
esta atuação, o arguido 
contemplado com os 
ajustes diretos conse-
guiu integrar no seu pa-
trimónio cerca 450 mil 
euros, valor que o MP pe-
de que os arguidos sejam 
condenados, solidaria-
mente, a pagar ao Esta-
do.
No pedido de abertura 
de instrução, Costa Go-
mes alegou que não in-

terveio na abertura dos 
ajustes diretos nem nos 
cadernos de encargos e 
que não escolheu os adju-
dicatários nem assinou 
os respetivos contratos, 
tendo apenas submetido 
“pontualmente” ao exe-
cutivo propostas de adju-
dicação.
No entanto, a juıźa de ins-
trução considera haver 
indıćios de que o antigo 
autarca decidiu a abertu-
ra dos procedimentos e 
os “in�luenciou”, tendo 
“orquestrado” os restan-
tes arguidos para que fos-
se dada “preferência sis-
temática” a um “amigo 
pessoal” de Costa Gomes 
ou a outra entidade que 
ele viesse a indicar.

Redação
redacao@nsemanario.pt

Juíza questiona 3.000 euros mensais pagos
pelo município de Barcelos a porteiro
Ex-presidente da Câmara de Barcelos, Miguel Costa Gomes, é acusado de prevaricação e abuso de
poder por alegados ajustes diretos à margem da lei para serviços de vigilância e segurança privada.

A START Esposende acolheu na semana 
passada, a sessão de apresentação do pro-
jeto Minho Inovação - Inovação, Quali�ica-
ção e Empreendedorismo, promovido pe-
las Comunidades Intermunicipais do Alto 
Minho, Ave e Cávado, sob a marca “AMAR o 
MINHO”, sendo co�inanciado pelo Norte 
2020, Portugal 2020 e pelo Fundo Euro-
peu de Desenvolvimento Regional.
A sessão serviu para dar a conhecer este 
projeto e os apoios previstos e contou com 
a participação, quer presencial quer onli-
ne, de dezenas de participantes, que inte-
gram o ecossistema de empresários e em-
preendedores do setor do Turismo da re-

gião do Cávado.
“Como vencer a aposta no Turismo a partir 
de Esposende e do Cávado” foi um dos mo-
tes da sessão, que reuniu vários especialis-
tas da área e se estendeu para o momento 
de networking, no qual os empresários ti-
veram oportunidade de estreitar laços e 
discutir pontos de colaboração.
A sessão de abertura da sessão contou com 
as intervenções do Vereador do Turismo e 
Atividades Económicas da Câmara Munici-
pal de Esposende, Sérgio Mano, do Secre-
tário Executivo Intermunicipal do Cávado, 
Rafael Amorim, e de Eugénio Ferreira, Pre-
sidente da Direção da TecMinho, interface 

da Universidade do Minho, que constitui a 
entidade parceira responsável pela opera-
cionalização do apoio no Ave e nos Municı-́
pios de Barcelos, Braga e Esposende.

Apresentado em Esposende projeto “Minho Inovação”
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Inaugurado Albergue de Peregrinos em
Pedra Furada, Barcelos
Foi inaugurado no último domingo, na freguesia de Pedra Furada, o “Palhuço”, um novo albergue de
apoio aos peregrinos do Caminho de Santiago, que, logo na primeira noite, albergou 17 peregrinos.
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los no âmbito do Cami-
nho de Santiago que atra-
vessa o concelho” de lés a 
lés. Antes do edil barce-
lense usar da palavra, já 
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Com mais de 40% das 
unidades já vendidas, o 
projeto está focado na cri-
ação de um ambiente de 
familiaridade e seguran-
ça. Este primeiro com-
plexo prevê a construção 
de 36 apartamentos e du-
as lojas.
“O projeto MERECES 718 
encontra-se numa área 
com cerca de 22 hecta-
res, na margem esquer-
da do Cávado, onde se 
pretende potenciar a cri-
ação de uma nova cen-

tralidade de Barcelos”, re-
fere Miguel Moreira, dire-
tor geral da dstrealesta-
te. “Procuraremos inte-
grar o tradicional e o tec-
nológico, que permitam 
a vivência de bairro do 
séc. XXI”, conclui.
Envolvido numa paisa-
gem idıĺica, o projeto de-
senhado pelo arquiteto 
Nuno Capa, integra o con-
ceito de comunidade ao 
criar uma nova era habi-
tacional, bairrista, em 
que as valências essenci-
ais como zona comercial, 
edifıć io de serviços e coli-
ving estarão acessıv́eis 
rapidamente, bem como 

os acessos a outras cen-
tralidades como Braga, 
Porto, Guimarães, Viana 
do Castelo ou as praias 
do concelho de Esposen-
de.
Este novo complexo habi-
tacional vai contar ainda 
com mais de três hecta-
res de infraestruturas de 
arruamentos, passeios, 
estacionamento e ciclo-
vias, que permitem a liga-
ção acessıv́el e segura ao 
centro histórico da cida-
de, 11 hectares para áre-
as de zona verde de utili-
zação pública, e cerca de 
1,5km para equipamen-
tos de utilização pública. 

Redação
redacao@nsemanario.pt

A exposição "Patrimóni-
os Emersos e Submersos 
- Do Local ao Global” rea-
briu esta terça-feira ao 
público, no Forte de S. 
João Baptista, em Espo-
sende, �icando patente 
durante os próximos me-
ses.
O Municı́pio associa-se, 
assim, à temática do Dia 
Internacional dos Monu-
mentos e Sıt́ios, que se co-
memora a 18 de abril, 
"Património e Clima". 
Este ano, o propósito é 
perspetivar as grandes 
causas da sustentabili-
dade e da economia cir-
cular do ponto de vista 

do Património Cultural, 
o qual tem vindo a sofrer 
os efeitos do aquecimen-
to global, da alteração de 
ecossistemas envolven-
tes ou de exposição à su-
bida das águas.
No ano em que se assina-
lam os 450 anos da ele-
vação de Esposende a vi-
la, concedida pelo rei D. 
Sebastião, esta exposi-
ção promove e valoriza o 
Património Cultural su-
baquático e costeiro, cen-
trando-se no Naufrágio 
Quinhentista de Belinho, 
secularmente contem-
porâneo da Carta Régia 
de 1572. Numa progra-
mação conjunta para a 
promoção do Turismo 
M i l i t a r ,  p o d e  s e r 

(re)visitada no Forte de 
S. João Baptista, um ıćo-
ne da paisagem cultural 
que povoa o imaginário 
de várias gerações o 
qual, depois de cumprir 
a sua função militar na 
defesa do porto e barra 
de Esposende, continua 
a prestar serviços à nave-
gação e à comunidade. 
Partindo da descoberta 
ocasional, o naufrágio 
Quinhentista de Belinho 
é um dos diversos exem-
plos de como as altera-
ções climáticas são, por 
um lado elementos des-
trutivos, mas, por outro, 
um dos fatores que con-
corre para a descoberta 
de sı́tios arqueológicos 
inéditos na costa de Espo-

sende
Todos os cidadãos terão 
a oportunidade de “mer-
gulhar” numa história e 
num projeto emblemáti-
co, resultante do empe-
nho de voluntários e da 
partilha de conhecimen-
to que agregou desde os 
achadores a investigado-
res. 

A exposição pode ser visi-
tada de terça-feira a do-
mingo, das 10h00 às 
13h00 e das 14h00 às 
18h00, com entrada gra-
tuita. Para mais informa-
ções poderá contactar 
através do e-mail arque-
ologia@cm-esposen-
de.pt ou do telefone 253 
960 179.

Redação
redacao@nsemanario.pt

A dstrealestate, empresa do ramo imobiliário do dstgroup, anunciou o inıćio da construção do
MERECES 718, em Barcelinhos, o primeiro edifıć io de um novo complexo multiusos, com um
investimento estimado de 8 M€, que vai abraçar o quartel do BV de Barcelinhos.

A Câmara da Póvoa de 
Varzim solicitou uma ins-
peção a um aterro sani-
tário instalado no muni-
cıṕio vizinho de Barce-
los, que tem sido alvo de 
queixas da população pe-
la emissão de “odores de-
sagradáveis”, anunciou 
na passada semana o au-
tarca poveiro Aires Pere-
ira.
O equipamento, que está 
localizado na freguesia 
barcelense de Paradela, 
é gerido pela empresa Re-
sulima, responsável pela 
recolha de resıd́uos nos 
municıṕios de Arcos de 
Valdevez, Barcelos, Espo-
sende, Ponte da Barca, 
Ponte de Lima e Viana do 
Castelo, e entrou em fun-
cionamento no inıćio des-
te ano, mas, desde então, 
tem gerado a contesta-
ção dos habitantes das 
freguesias poveiras limı-́

trofes de Rates e Laún-
dos.
Nesse sentido, o autarca 
poveiro garantiu que já 
entrou em contacto com 
a Comissão de Coorde-
nação e Desenvolvimen-
to Regional do Norte 
(CCDR-N), entidade res-
ponsável pela �iscaliza-
ção deste tipo de equipa-
mentos, que, segundo Ai-
res Pereira, “se disponi-
bilizou para fazer uma 
inspeção ao local, com a 
participação da Agência 
Portuguesa do Ambiente 

(APA) e do Serviço de Pro-
teção da Natureza e do 
Ambiente (SEPNA)”.
O presidente da Câmara 
da Póvoa de Varzim lem-
brou ainda, que fruto de 
alguma “pressão” feita 
pela autarquia, a empre-
sa Resulima deu nota 
que “tomou medidas mi-
tigadoras,  nomeada-
mente a maior celerida-
de na cobertura dos resı-́
duos e a colocação a uma 
nova barreira de aroma-
tizadores que possam mi-
tigar a saıd́a dos cheiros”, 

mas não descartou a to-
mada de uma posição 
“mais dura” se o proble-
ma não for corrigido.
“Estamos a tratar do as-
sunto ponto de vista jurı-́
dico, para que se a situa-
ção não se resolver e o 
aterro não operar de 
acordo com as condições 
de licenciamento, possa-
mos tomar diligências”, 
garantiu Aires Pereira.
O autarca lembrou que 
as Juntas de Freguesia de 
Rates e Laúndos estão a 
“recolher assinaturas pa-

ra no futuro, se necessá-
rio, poder sinalizar teste-
munhas que tenham sido 
afetadas por este proble-
ma”.
Este aterro de Paradela, 
operado pela Resulima, 
que começou a ser cons-
truıd́o em 2017 e foi im-
plementado numa área 
de 14 hectares, teve um 
custo de cerca de 30 mi-
lhões de euros, tendo si-
do anunciado como um 
equipamento moderno e 
tecnologicamente avan-
çado.
O equipamento situa-se 
a algumas centenas de 
metros de um antigo ater-
ro na freguesia poveira 
de Laúndos, que depois 
de algumas décadas em 
funcionamento, foi recu-
perado e selado pela Li-
por, empresa intermuni-
cipal de gestão de resı-́
duos do Grande Porto, 
em 2004, num investi-
mento de 3,2 milhões de 
euros.

Redação
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Câmara da Póvoa de Varzim solicita inspeção
ao aterro sanitário de Paradela, em Barcelos
“Não iremos tolerar que no século XXI seja aberto um aterro e que este não seja operado de acordado
com as licenças respetivas, nomeadamente no que diz respeito à questão dos odores desagradáveis”,
disse o Presidente de Câmara da Póvoa de Varzim, Aires Pereira.

O concelho de Esposende disponibilizou, a 
partir desta segunda-feira, dia 11, aulas de 
Lıńgua Portuguesa aos imigrantes ucrani-
anos que estão no concelho. Mercê de uma 
colaboração da Câmara Municipal com o 
Centro de Emprego de Barcelos e Serviço 
de Formação Pro�issional de Viana do Cas-
telo, foram constituıd́as duas turmas en-
volvendo um total de 26 alunos. A sessão 
de acolhimento do curso de Português Lıń-
gua de Acolhimento decorreu nas instala-
ções do Centro Social João Paulo II, em Apú-
lia, entidade que também colabora no aco-
lhimento dos deslocados.
“Espero que a integração decorra da me-
lhor forma, que aprendam a Lıńgua Portu-
guesa e que se integrem e estruturem as 

vossas famıĺias no nosso concelho, se essa 
for a vossa vontade. Todas as entidades en-
volvidas neste processo estão empenha-
das em proporcionar as melhores condi-
ções e todo o necessário apoio”, disse a vi-
ce-Presidente da Câmara Municipal de 
Esposende, Alexandra Roeger.
Por seu turno, Armando Santos, diretor do 
Centro de Emprego de Barcelos e Esposen-
de, vincou a responsabilidade daquele ser-
viço, “não só ao nıv́el do emprego, mas tam-
bém na formação pro�issional. Ao apren-
derem a Lıńgua Portuguesa poderão ad-
quirir novas quali�icações para enfrenta-
rem o mercado de trabalho”.
Desde o inıćio da invasão da Ucrânia, pela 
Rússia, que o Municıṕio de Esposende tem 

disponibilizado meios e bens para os ucra-
nianos que procurem refúgio no concelho 
e que, neste momento, são cerca de 150. A 
oferta de cursos de Português Lıńgua de 
Acolhimento é uma das medidas para capa-
citar os migrantes, com vista a alcançar 
uma inclusão e coesão social plena, resul-
tando do contexto colaborativo institucio-
nal que tem pautado o programa de acolhi-
mento de refugiados provenientes da Ucrâ-
nia. Nesse sentido, o Municıṕio de Espo-
sende aderiu ao projeto-piloto “Integrar 
Valoriza”, encetando uma intervenção ma-
is especializada nesta área, entre entida-
des públicas e privadas com responsabili-
dades na área do acolhimento e da integra-
ção de pessoas migrantes.

Esposende disponibiliza aulas de Português para deslocados ucranianos

dstgroup aposta em Barcelinhos para criar
uma ‘‘nova centralidade em Barcelos’’

Exposição “Patrimónios Emersos – Do Local
ao Global” reabre no Forte de S. João Baptista 
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Com mais de 40% das 
unidades já vendidas, o 
projeto está focado na cri-
ação de um ambiente de 
familiaridade e seguran-
ça. Este primeiro com-
plexo prevê a construção 
de 36 apartamentos e du-
as lojas.
“O projeto MERECES 718 
encontra-se numa área 
com cerca de 22 hecta-
res, na margem esquer-
da do Cávado, onde se 
pretende potenciar a cri-
ação de uma nova cen-

tralidade de Barcelos”, re-
fere Miguel Moreira, dire-
tor geral da dstrealesta-
te. “Procuraremos inte-
grar o tradicional e o tec-
nológico, que permitam 
a vivência de bairro do 
séc. XXI”, conclui.
Envolvido numa paisa-
gem idıĺica, o projeto de-
senhado pelo arquiteto 
Nuno Capa, integra o con-
ceito de comunidade ao 
criar uma nova era habi-
tacional, bairrista, em 
que as valências essenci-
ais como zona comercial, 
edifıć io de serviços e coli-
ving estarão acessıv́eis 
rapidamente, bem como 

os acessos a outras cen-
tralidades como Braga, 
Porto, Guimarães, Viana 
do Castelo ou as praias 
do concelho de Esposen-
de.
Este novo complexo habi-
tacional vai contar ainda 
com mais de três hecta-
res de infraestruturas de 
arruamentos, passeios, 
estacionamento e ciclo-
vias, que permitem a liga-
ção acessıv́el e segura ao 
centro histórico da cida-
de, 11 hectares para áre-
as de zona verde de utili-
zação pública, e cerca de 
1,5km para equipamen-
tos de utilização pública. 

Redação
redacao@nsemanario.pt

A exposição "Patrimóni-
os Emersos e Submersos 
- Do Local ao Global” rea-
briu esta terça-feira ao 
público, no Forte de S. 
João Baptista, em Espo-
sende, �icando patente 
durante os próximos me-
ses.
O Municı́pio associa-se, 
assim, à temática do Dia 
Internacional dos Monu-
mentos e Sıt́ios, que se co-
memora a 18 de abril, 
"Património e Clima". 
Este ano, o propósito é 
perspetivar as grandes 
causas da sustentabili-
dade e da economia cir-
cular do ponto de vista 

do Património Cultural, 
o qual tem vindo a sofrer 
os efeitos do aquecimen-
to global, da alteração de 
ecossistemas envolven-
tes ou de exposição à su-
bida das águas.
No ano em que se assina-
lam os 450 anos da ele-
vação de Esposende a vi-
la, concedida pelo rei D. 
Sebastião, esta exposi-
ção promove e valoriza o 
Património Cultural su-
baquático e costeiro, cen-
trando-se no Naufrágio 
Quinhentista de Belinho, 
secularmente contem-
porâneo da Carta Régia 
de 1572. Numa progra-
mação conjunta para a 
promoção do Turismo 
M i l i t a r ,  p o d e  s e r 

(re)visitada no Forte de 
S. João Baptista, um ıćo-
ne da paisagem cultural 
que povoa o imaginário 
de várias gerações o 
qual, depois de cumprir 
a sua função militar na 
defesa do porto e barra 
de Esposende, continua 
a prestar serviços à nave-
gação e à comunidade. 
Partindo da descoberta 
ocasional, o naufrágio 
Quinhentista de Belinho 
é um dos diversos exem-
plos de como as altera-
ções climáticas são, por 
um lado elementos des-
trutivos, mas, por outro, 
um dos fatores que con-
corre para a descoberta 
de sı́tios arqueológicos 
inéditos na costa de Espo-

sende
Todos os cidadãos terão 
a oportunidade de “mer-
gulhar” numa história e 
num projeto emblemáti-
co, resultante do empe-
nho de voluntários e da 
partilha de conhecimen-
to que agregou desde os 
achadores a investigado-
res. 

A exposição pode ser visi-
tada de terça-feira a do-
mingo, das 10h00 às 
13h00 e das 14h00 às 
18h00, com entrada gra-
tuita. Para mais informa-
ções poderá contactar 
através do e-mail arque-
ologia@cm-esposen-
de.pt ou do telefone 253 
960 179.

Redação
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A dstrealestate, empresa do ramo imobiliário do dstgroup, anunciou o inıćio da construção do
MERECES 718, em Barcelinhos, o primeiro edifıć io de um novo complexo multiusos, com um
investimento estimado de 8 M€, que vai abraçar o quartel do BV de Barcelinhos.

A Câmara da Póvoa de 
Varzim solicitou uma ins-
peção a um aterro sani-
tário instalado no muni-
cıṕio vizinho de Barce-
los, que tem sido alvo de 
queixas da população pe-
la emissão de “odores de-
sagradáveis”, anunciou 
na passada semana o au-
tarca poveiro Aires Pere-
ira.
O equipamento, que está 
localizado na freguesia 
barcelense de Paradela, 
é gerido pela empresa Re-
sulima, responsável pela 
recolha de resıd́uos nos 
municıṕios de Arcos de 
Valdevez, Barcelos, Espo-
sende, Ponte da Barca, 
Ponte de Lima e Viana do 
Castelo, e entrou em fun-
cionamento no inıćio des-
te ano, mas, desde então, 
tem gerado a contesta-
ção dos habitantes das 
freguesias poveiras limı-́

trofes de Rates e Laún-
dos.
Nesse sentido, o autarca 
poveiro garantiu que já 
entrou em contacto com 
a Comissão de Coorde-
nação e Desenvolvimen-
to Regional do Norte 
(CCDR-N), entidade res-
ponsável pela �iscaliza-
ção deste tipo de equipa-
mentos, que, segundo Ai-
res Pereira, “se disponi-
bilizou para fazer uma 
inspeção ao local, com a 
participação da Agência 
Portuguesa do Ambiente 

(APA) e do Serviço de Pro-
teção da Natureza e do 
Ambiente (SEPNA)”.
O presidente da Câmara 
da Póvoa de Varzim lem-
brou ainda, que fruto de 
alguma “pressão” feita 
pela autarquia, a empre-
sa Resulima deu nota 
que “tomou medidas mi-
tigadoras,  nomeada-
mente a maior celerida-
de na cobertura dos resı-́
duos e a colocação a uma 
nova barreira de aroma-
tizadores que possam mi-
tigar a saıd́a dos cheiros”, 

mas não descartou a to-
mada de uma posição 
“mais dura” se o proble-
ma não for corrigido.
“Estamos a tratar do as-
sunto ponto de vista jurı-́
dico, para que se a situa-
ção não se resolver e o 
aterro não operar de 
acordo com as condições 
de licenciamento, possa-
mos tomar diligências”, 
garantiu Aires Pereira.
O autarca lembrou que 
as Juntas de Freguesia de 
Rates e Laúndos estão a 
“recolher assinaturas pa-

ra no futuro, se necessá-
rio, poder sinalizar teste-
munhas que tenham sido 
afetadas por este proble-
ma”.
Este aterro de Paradela, 
operado pela Resulima, 
que começou a ser cons-
truıd́o em 2017 e foi im-
plementado numa área 
de 14 hectares, teve um 
custo de cerca de 30 mi-
lhões de euros, tendo si-
do anunciado como um 
equipamento moderno e 
tecnologicamente avan-
çado.
O equipamento situa-se 
a algumas centenas de 
metros de um antigo ater-
ro na freguesia poveira 
de Laúndos, que depois 
de algumas décadas em 
funcionamento, foi recu-
perado e selado pela Li-
por, empresa intermuni-
cipal de gestão de resı-́
duos do Grande Porto, 
em 2004, num investi-
mento de 3,2 milhões de 
euros.
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Câmara da Póvoa de Varzim solicita inspeção
ao aterro sanitário de Paradela, em Barcelos
“Não iremos tolerar que no século XXI seja aberto um aterro e que este não seja operado de acordado
com as licenças respetivas, nomeadamente no que diz respeito à questão dos odores desagradáveis”,
disse o Presidente de Câmara da Póvoa de Varzim, Aires Pereira.

O concelho de Esposende disponibilizou, a 
partir desta segunda-feira, dia 11, aulas de 
Lıńgua Portuguesa aos imigrantes ucrani-
anos que estão no concelho. Mercê de uma 
colaboração da Câmara Municipal com o 
Centro de Emprego de Barcelos e Serviço 
de Formação Pro�issional de Viana do Cas-
telo, foram constituıd́as duas turmas en-
volvendo um total de 26 alunos. A sessão 
de acolhimento do curso de Português Lıń-
gua de Acolhimento decorreu nas instala-
ções do Centro Social João Paulo II, em Apú-
lia, entidade que também colabora no aco-
lhimento dos deslocados.
“Espero que a integração decorra da me-
lhor forma, que aprendam a Lıńgua Portu-
guesa e que se integrem e estruturem as 

vossas famıĺias no nosso concelho, se essa 
for a vossa vontade. Todas as entidades en-
volvidas neste processo estão empenha-
das em proporcionar as melhores condi-
ções e todo o necessário apoio”, disse a vi-
ce-Presidente da Câmara Municipal de 
Esposende, Alexandra Roeger.
Por seu turno, Armando Santos, diretor do 
Centro de Emprego de Barcelos e Esposen-
de, vincou a responsabilidade daquele ser-
viço, “não só ao nıv́el do emprego, mas tam-
bém na formação pro�issional. Ao apren-
derem a Lıńgua Portuguesa poderão ad-
quirir novas quali�icações para enfrenta-
rem o mercado de trabalho”.
Desde o inıćio da invasão da Ucrânia, pela 
Rússia, que o Municıṕio de Esposende tem 

disponibilizado meios e bens para os ucra-
nianos que procurem refúgio no concelho 
e que, neste momento, são cerca de 150. A 
oferta de cursos de Português Lıńgua de 
Acolhimento é uma das medidas para capa-
citar os migrantes, com vista a alcançar 
uma inclusão e coesão social plena, resul-
tando do contexto colaborativo institucio-
nal que tem pautado o programa de acolhi-
mento de refugiados provenientes da Ucrâ-
nia. Nesse sentido, o Municıṕio de Espo-
sende aderiu ao projeto-piloto “Integrar 
Valoriza”, encetando uma intervenção ma-
is especializada nesta área, entre entida-
des públicas e privadas com responsabili-
dades na área do acolhimento e da integra-
ção de pessoas migrantes.

Esposende disponibiliza aulas de Português para deslocados ucranianos

dstgroup aposta em Barcelinhos para criar
uma ‘‘nova centralidade em Barcelos’’

Exposição “Patrimónios Emersos – Do Local
ao Global” reabre no Forte de S. João Baptista 
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Na tarde da passada 
quarta-feira, a Associa-
ção Comercial e Industri-
al de Barcelos comemo-
rou com os seus jovens 
estudantes, na Avenida 
da Liberdade, o “Dia Mun-
dial da Atividade Fıśica”.
Com este evento os jo-
vens e os professores das 
estruturas de formação 
pro�issional da ACIB, pre-
tenderam sensibilizar a 
população barcelense pa-
ra os benefıćios da reali-
zação regular de exercı-́
cio fıśico, incentivando à 
sua prática frequente e à 
aquisição de hábitos de 
vida saudáveis, como for-
ma de luta contra o se-
dentarismo, o qual é um 
dos principais fatores de 
risco de morte em todo o 
mundo.
Para assinalar este dia de-
senvolveram-se várias di-
nâmicas desportivas, 
que contaram com ses-
são de autógrafos com a 
presença do piloto de mo-
tas Joaquim Rodrigues 
Jr., do ex-jogador inter-
nacional Nuno Capucho, 
e de alguns jogadores do 
plantel do Gil Vicente. A 
aula de Zumba e Maxi 
PUMP esteve ao encargo 
do Máximo GYM.
Na abertura do evento de 
rua, o vice-Presidente da 
ACIB, Francisco Pereira, 
começou por saudar os 
ilustres convidados e as 
centenas de jovens e bar-
celenses participantes, 
referindo a importância 
da comemoração deste 
dia através da prática de 
desporto e do testemu-
nho destes pro�issionais 
de desporto de renome 
nacional e internacional, 

numa sociedade cada 
vez mais digital, em que a 
população está cada vez 
mais sedentária, o qual é 
um fator preocupante e 
importa ser combatido 
através da atividade fıśi-
ca.
De forma entusiástica, os 
jovens e a população re-
ceberam os ilustres atle-
tas que transmitiram o 
seu testemunho pro�issi-
onal.
Joaquim Rodrigues Jr., 
enalteceu a iniciativa e o 
impacto que estas dinâ-
micas têm na juventude. 
Salientou que por força 
da sua atividade pro�issi-
onal está regularmente 
no estrangeiro, mas quis 
marcar presença nesta 
iniciativa da ACIB para 
uma partilha da sua expe-
riência pro�issional com 
os jovens e população 
em geral.
Já o barcelense Nuno Ca-
pucho, iniciou a sua in-
tervenção saudando a 
ACIB, os convidados e to-
dos os participantes, elo-
giando o trabalho desen-
volvido pela ACIB, onde 
reforçou a importância 
dos cursos pro�issionais 
para os jovens, os quais 
lhes permitirão concluir 
o 12.º ano e lhes dará um 
impulso para o seu futu-
ro pro�issional.
“Tenciona a ACIB, com es-
ta atividade, contribuir 

para um aumento da 
consciencialização da 
prática de atividade fıśi-
ca de toda a comunidade, 
que é fundamental para 
o são desenvolvimento fı-́

sico e mental, e para uma 
adequada capacitação in-
dividual e coletiva dos ci-
dadãos”, referiu a Associ-
ação Comercial barce-
lense.

ACIB comemora “Dia Mundial da
Atividade Física”
Jorge	Ferreira
jorgeferreira@nsemanario.pt
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Na tarde da passada 
quarta-feira, a Associa-
ção Comercial e Industri-
al de Barcelos comemo-
rou com os seus jovens 
estudantes, na Avenida 
da Liberdade, o “Dia Mun-
dial da Atividade Fıśica”.
Com este evento os jo-
vens e os professores das 
estruturas de formação 
pro�issional da ACIB, pre-
tenderam sensibilizar a 
população barcelense pa-
ra os benefıćios da reali-
zação regular de exercı-́
cio fıśico, incentivando à 
sua prática frequente e à 
aquisição de hábitos de 
vida saudáveis, como for-
ma de luta contra o se-
dentarismo, o qual é um 
dos principais fatores de 
risco de morte em todo o 
mundo.
Para assinalar este dia de-
senvolveram-se várias di-
nâmicas desportivas, 
que contaram com ses-
são de autógrafos com a 
presença do piloto de mo-
tas Joaquim Rodrigues 
Jr., do ex-jogador inter-
nacional Nuno Capucho, 
e de alguns jogadores do 
plantel do Gil Vicente. A 
aula de Zumba e Maxi 
PUMP esteve ao encargo 
do Máximo GYM.
Na abertura do evento de 
rua, o vice-Presidente da 
ACIB, Francisco Pereira, 
começou por saudar os 
ilustres convidados e as 
centenas de jovens e bar-
celenses participantes, 
referindo a importância 
da comemoração deste 
dia através da prática de 
desporto e do testemu-
nho destes pro�issionais 
de desporto de renome 
nacional e internacional, 

numa sociedade cada 
vez mais digital, em que a 
população está cada vez 
mais sedentária, o qual é 
um fator preocupante e 
importa ser combatido 
através da atividade fıśi-
ca.
De forma entusiástica, os 
jovens e a população re-
ceberam os ilustres atle-
tas que transmitiram o 
seu testemunho pro�issi-
onal.
Joaquim Rodrigues Jr., 
enalteceu a iniciativa e o 
impacto que estas dinâ-
micas têm na juventude. 
Salientou que por força 
da sua atividade pro�issi-
onal está regularmente 
no estrangeiro, mas quis 
marcar presença nesta 
iniciativa da ACIB para 
uma partilha da sua expe-
riência pro�issional com 
os jovens e população 
em geral.
Já o barcelense Nuno Ca-
pucho, iniciou a sua in-
tervenção saudando a 
ACIB, os convidados e to-
dos os participantes, elo-
giando o trabalho desen-
volvido pela ACIB, onde 
reforçou a importância 
dos cursos pro�issionais 
para os jovens, os quais 
lhes permitirão concluir 
o 12.º ano e lhes dará um 
impulso para o seu futu-
ro pro�issional.
“Tenciona a ACIB, com es-
ta atividade, contribuir 

para um aumento da 
consciencialização da 
prática de atividade fıśi-
ca de toda a comunidade, 
que é fundamental para 
o são desenvolvimento fı-́

sico e mental, e para uma 
adequada capacitação in-
dividual e coletiva dos ci-
dadãos”, referiu a Associ-
ação Comercial barce-
lense.

ACIB comemora “Dia Mundial da
Atividade Física”
Jorge	Ferreira
jorgeferreira@nsemanario.pt
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O Gil Vicente e a Associação Des-
portiva de Esposende assina-
ram um protocolo no domıńio 
da formação desportiva, na di-
vulgação e no apoio ao desen-
volvimento da prática desporti-
va e da competição, tendo como 
objetivo o sucesso formativo e 

desportivo dos atletas de ambos 
os clubes.
O protocolo prevê ainda a parti-
lha das instalações desportivas 
e recursos humanos, bem como 
a relação entre os encarregados 
de educação e as escolas. 
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Moreirense vence Gil Vicente e sai do último lugar

O Estádio Cidade de Bar-
celos recebeu o dérbi mi-
nhoto entre Gil Vicente e 
Moreirense, a contar pa-
ra a jornada 29 da Liga 
Bwin, que terminou com 
a vitória da equipa cóne-
ga, por 1-2. A equipa de 
Ricardo Sá Pinto aban-
donou assim o último lu-
gar do campeonato.
A precisar de pontuar pa-
ra deixar o último lugar 
do campeonato, o Morei-
rense entrou melhor na 
partida. Ao minuto três, 
Rafael Martins surgiu sol-
to de marcação na área gi-
lista, mas não rematou 
com a melhor direção e a 
bola acabou por sair por 
cima da baliza defendida 
por Frelih.
O Gil Vicente procurou 
responder à investida có-
nega e, dez minutos depo-
is, ameaçou o golo. Pe-
drinho enviou um passe 
longo para o �lanco direi-
to do relvado, Frimpong 
falhou o corte e Zé Car-
los, de primeira, atirou a 
centıḿetros da trave da 
baliza de Pasinato.
O jogo continuou dividi-
do e, à passagem do mi-
nuto 18, foi a vez do clu-
be de Moreira de Cóne-
gos voltar a chegar com 
perigo à área gilista. Na 
sequência de um ponta-
pé de canto cobrado por 
Paulinho, Rosic saltou 
mais alto do que a defesa 

gilista, mas o cabecea-
mento do capitão cónego 
falhou o alvo.
Após a meia hora de jogo, 
o Gil Vicente aumentou o 
rendimento, mas o ferro 
evitou, por duas vezes, o 
primeiro golo da turma 
de Ricardo Soares. Ao mi-
nuto 32, depois de um 
passe errado de Pauli-
nho, Fran Navarro �icou 
isolado na cara de Pasi-
nato, que viu o remate do 
espanhol embater no 
poste. Quatro minutos 
depois, o poste voltou a 
ser o auxıĺio dos cóne-
gos. Desta vez, o remate 
pertenceu a Leautey.
O Moreirense, apesar do 
domıńio gilista nos minu-
tos �inais do primeiro 
tempo, podia ter ido para 
os balneários a vencer. 
No entanto, no rescaldo 
de uma defesa incomple-
ta de Frelih, Rafael Mar-
tins falhou com a baliza 

totalmente aberta. Ao in-
tervalo, o marcador con-
tinuava inalterado.
A segunda parte come-
çou da pior maneira para 
os forasteiros. Fábio Pa-
checo foi admoestado 
com o cartão vermelho, 
devido a uma entrada 
por trás sobre Fran Na-
varro, e deixou a equipa 
de Ricardo Sá Pinto redu-
zida a dez elementos.
Mesmo com menos um 
atleta, o Moreirense foi à 
procura da vitória. Aos 
57 minutos, Vıt́or Carva-
lho, médio gilista, não 
aguentou a pressão de 
Rafael Martins e perdeu 
a bola em zona proibida. 
O avançado brasileiro de-
ixou para Jefferson, que 
não conseguiu bater o 
guardião Frelih.
O duelo Jefferson-Frelih 
repetiu-se quatro minu-
tos mais tarde e desta 
vez foi o homem do More-

irense a levar a melhor. O 
recém-lançado no jogo 
Derik Lacerda arrancou 
sobre o lado direito do 
terreno e cruzou atrasa-
do para Jefferson, que ca-
rimbou o 0-1, favorável à 
formação cónega.
Jogar com um atleta a me-
nos atiçou a pressão do 
Moreirense que, depois 
da expulsão, viveu o seu 
melhor perı́odo no en-
contro. Ao minuto 75, a 
combinação entre Derik 
Lacerda e Jefferson vol-
tou a dar frutos e culmi-
nou em mais um golo. 
Com um remate a cerca 
de 30 metros da baliza, 
Jefferson apontou o 0-2.
Ricardo Soares pediu ma-
is aos seus jogadores e, a 
cinco minutos do �im da 
partida, o Gil Vicente �i-
cou próximo de reduzir a 
desvantagem de dois go-
los. E� lder Santana fez uso 
da sua estatura e ganhou 

nas alturas, na sequência 
de um pontapé de canto. 
Contudo, o cabeceamen-
to do avançado foi trava-
do, de novo, pelo poste 
da baliza de Pasinato. Na 
recarga, Lucas Cunha ati-
rou por cima, com a bali-
za à mercê.
Apesar das oportunida-
des desperdiçadas, o Gil 
Vicente continuou a in-
sistir e, ao minuto 89, che-
gou ao golo. Pedrinho 
avançou com a bola, iso-
lou Samuel Lino do lado 
esquerdo e, no frente-a-
frente com Pasinato, o ca-
misola 29 reduziu para 
1-2. No último minuto do 
tempo de compensação, 
Nuno Almeida, árbitro 
do encontro, assinalou 
grande penalidade favo-
rável aos barcelenses, 
contudo o lance foi anu-
lado devido a fora de jo-
go. O resultado não se al-
terou até ao apito �inal e 
o dérbi minhoto entre Gil 
Vicente e Moreirense ter-
minou com o triunfo dos 
cónegos.
Com este resultado, a 
equipa de Barcelos não 
desce da quinta posição 
da Liga Bwin e vai deslo-
car-se ao reduto do FC Fa-
malicão, na próxima sex-
ta-feira, dia 15, às 18h00, 
para mais um dérbi mi-
nhoto. Já o Moreirense 
abandona a lanterna ver-
melha da competição e 
ocupa agora o décimo sé-
timo posto. 

Cónegos venceram dérbi minhoto após jogarem com dez elementos durante toda a segunda parte.
Paulo	Folha

Na tarde de sexta-feira, 
dia 8, o O� quei de Barce-
los deslocou-se ao Multi-
usos de Paredes para dis-
putar as meias-�inais da 
Taça de Portugal frente 
ao FC Porto. No tempo re-
gulamentar as equipas 
acabaram empatadas a 
duas bolas. No prolonga-
mento ambas as forma-
ções voltaram a marcar 
mais um golo e apenas 
nos penáltis a vitória sor-
riu aos dragões, por 8-7.
O OC Barcelos procurava 
alcançar a �inal da Taça 
de Portugal e entrou bem 
na partida, assim como o 
seu oponente que rema-
tou ao poste logo aos três 
minutos. Depois de am-
bos os treinadores pedi-
rem pausa técnica, foram 
os barcelenses que res-
ponderam melhor e de-
pois de um livre direto fa-
lhado por Darı́o Gimé-
nez, Alvarinho atirou pa-
ra o fundo das redes en-

quanto a equipa se en-
contrava em power-play.
Após o golo, a partida vol-
tou a ter uma paragem 
devido a uma falha elé-
trica que deixou o recin-
to às escuras. O FC Porto 
foi quem melhor aprove-
itou essa paragem e mal 
retomou o jogo bene�ici-
ou de um livre direto que 
não resultou em golo.
Os minhotos começaram 
a impor-se na partida e 
criaram vários lances de 
perigo, como por exem-

plo o remate de Alvari-
nho ao poste aos 23 minu-
tos. Até ao intervalo a tur-
ma da cidade do Porto 
tentou chegar ao empa-
te, mas não conseguiu. 
As equipas foram então 
para o descanso, com o 
OCB a vencer por 0-1.
A partida recomeçou ape-
nas com quatro jogado-
res de cada lado, após 
nos últimos minutos do 
primeiro tempo terem si-
do mostrados dois car-
tões azuis, um para cada 

equipa. As primeiras 
oportunidades mais �la-
grantes foram para a tur-
ma de Barcelos, mas não 
foram su�icientes para fa-
zer o segundo golo.
Depois de mais um car-
tão azul mostrado à tur-
ma de Rui Neto, o FC Por-
to chegou ao empate atra-
vés de Di Benedetto. Lo-
go no minuto a seguir Lu-
ıś Querido teve oportu-
nidade de voltar a colo-
car a sua equipa em van-
tagem, mas não conse-

guiu converter uma gran-
de penalidade.
A dois minutos do �im, Ra-
fa fez a reviravolta no 
marcador e criou pres-
são na equipa do Minho. 
No entanto, o OC Barce-
los arriscou e colocou cin-
co para quatro. Mesmo 
nos últimos segundos, es-
te esquema tático deu 
frutos e Darıó Giménez 
marcou o golo que levou 
a partida a prolonga-
mento.
No perıódo adicional as 
equipas voltaram a mar-
car o que colocou o mar-
cador em 3-3. Primeiro, 
aos 53 minutos, Miguel 
Rocha colocou os barce-
lenses na frente do mar-
cador, mas, a três minu-
tos do �inal, Ezequiel Me-
na levou a partida para a 
disputa de grandes pena-
lidades. Após oito penál-
tis para cada lado, a vitó-
ria caiu para o FC Porto, 
por 8-7.
O FC Porto acabou por se 
sagrar vencedor da Taça 
de Portugal, ao vencer o 
SL Ben�ica por 5-1 na �i-
nal.

OC Barcelos cai nas meias-finais da Taça de Portugal
Barcelenses saıŕ am derrotados apenas nas grandes penalidades.
Carina	Ribeiro

pub.
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Gil Vicente e AD Esposende
assinam protocolo desportivo 

//Redação

Recuperando a tradição da fre-
guesia, o Gandra FC vai organi-
zar na segunda-feira de Páscoa, 
um convıv́io entre sócios, atle-
tas, treinadores e amigos, a par-
tir das 15h, no Campo da Fonte, 
que engloba um jogo de futebol 
“Solteiros vs Casados”, Jogos da 
Malha e Jogos Tradicionais para 
os mais jovens.
Numa tarde que se adivinha de 
muita familiaridade e alegria, o 
clube vai contar com serviço de 
bar e grelhados, para tornar a 
tarde mais completa e agradá-
vel. 

Gandra FC recupera tradição
de Páscoa com convívio

//Jorge Ferreira



O Gil Vicente e a Associação Des-
portiva de Esposende assina-
ram um protocolo no domıńio 
da formação desportiva, na di-
vulgação e no apoio ao desen-
volvimento da prática desporti-
va e da competição, tendo como 
objetivo o sucesso formativo e 

desportivo dos atletas de ambos 
os clubes.
O protocolo prevê ainda a parti-
lha das instalações desportivas 
e recursos humanos, bem como 
a relação entre os encarregados 
de educação e as escolas. 
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Moreirense vence Gil Vicente e sai do último lugar

O Estádio Cidade de Bar-
celos recebeu o dérbi mi-
nhoto entre Gil Vicente e 
Moreirense, a contar pa-
ra a jornada 29 da Liga 
Bwin, que terminou com 
a vitória da equipa cóne-
ga, por 1-2. A equipa de 
Ricardo Sá Pinto aban-
donou assim o último lu-
gar do campeonato.
A precisar de pontuar pa-
ra deixar o último lugar 
do campeonato, o Morei-
rense entrou melhor na 
partida. Ao minuto três, 
Rafael Martins surgiu sol-
to de marcação na área gi-
lista, mas não rematou 
com a melhor direção e a 
bola acabou por sair por 
cima da baliza defendida 
por Frelih.
O Gil Vicente procurou 
responder à investida có-
nega e, dez minutos depo-
is, ameaçou o golo. Pe-
drinho enviou um passe 
longo para o �lanco direi-
to do relvado, Frimpong 
falhou o corte e Zé Car-
los, de primeira, atirou a 
centıḿetros da trave da 
baliza de Pasinato.
O jogo continuou dividi-
do e, à passagem do mi-
nuto 18, foi a vez do clu-
be de Moreira de Cóne-
gos voltar a chegar com 
perigo à área gilista. Na 
sequência de um ponta-
pé de canto cobrado por 
Paulinho, Rosic saltou 
mais alto do que a defesa 

gilista, mas o cabecea-
mento do capitão cónego 
falhou o alvo.
Após a meia hora de jogo, 
o Gil Vicente aumentou o 
rendimento, mas o ferro 
evitou, por duas vezes, o 
primeiro golo da turma 
de Ricardo Soares. Ao mi-
nuto 32, depois de um 
passe errado de Pauli-
nho, Fran Navarro �icou 
isolado na cara de Pasi-
nato, que viu o remate do 
espanhol embater no 
poste. Quatro minutos 
depois, o poste voltou a 
ser o auxıĺio dos cóne-
gos. Desta vez, o remate 
pertenceu a Leautey.
O Moreirense, apesar do 
domıńio gilista nos minu-
tos �inais do primeiro 
tempo, podia ter ido para 
os balneários a vencer. 
No entanto, no rescaldo 
de uma defesa incomple-
ta de Frelih, Rafael Mar-
tins falhou com a baliza 

totalmente aberta. Ao in-
tervalo, o marcador con-
tinuava inalterado.
A segunda parte come-
çou da pior maneira para 
os forasteiros. Fábio Pa-
checo foi admoestado 
com o cartão vermelho, 
devido a uma entrada 
por trás sobre Fran Na-
varro, e deixou a equipa 
de Ricardo Sá Pinto redu-
zida a dez elementos.
Mesmo com menos um 
atleta, o Moreirense foi à 
procura da vitória. Aos 
57 minutos, Vıt́or Carva-
lho, médio gilista, não 
aguentou a pressão de 
Rafael Martins e perdeu 
a bola em zona proibida. 
O avançado brasileiro de-
ixou para Jefferson, que 
não conseguiu bater o 
guardião Frelih.
O duelo Jefferson-Frelih 
repetiu-se quatro minu-
tos mais tarde e desta 
vez foi o homem do More-

irense a levar a melhor. O 
recém-lançado no jogo 
Derik Lacerda arrancou 
sobre o lado direito do 
terreno e cruzou atrasa-
do para Jefferson, que ca-
rimbou o 0-1, favorável à 
formação cónega.
Jogar com um atleta a me-
nos atiçou a pressão do 
Moreirense que, depois 
da expulsão, viveu o seu 
melhor perı́odo no en-
contro. Ao minuto 75, a 
combinação entre Derik 
Lacerda e Jefferson vol-
tou a dar frutos e culmi-
nou em mais um golo. 
Com um remate a cerca 
de 30 metros da baliza, 
Jefferson apontou o 0-2.
Ricardo Soares pediu ma-
is aos seus jogadores e, a 
cinco minutos do �im da 
partida, o Gil Vicente �i-
cou próximo de reduzir a 
desvantagem de dois go-
los. E� lder Santana fez uso 
da sua estatura e ganhou 

nas alturas, na sequência 
de um pontapé de canto. 
Contudo, o cabeceamen-
to do avançado foi trava-
do, de novo, pelo poste 
da baliza de Pasinato. Na 
recarga, Lucas Cunha ati-
rou por cima, com a bali-
za à mercê.
Apesar das oportunida-
des desperdiçadas, o Gil 
Vicente continuou a in-
sistir e, ao minuto 89, che-
gou ao golo. Pedrinho 
avançou com a bola, iso-
lou Samuel Lino do lado 
esquerdo e, no frente-a-
frente com Pasinato, o ca-
misola 29 reduziu para 
1-2. No último minuto do 
tempo de compensação, 
Nuno Almeida, árbitro 
do encontro, assinalou 
grande penalidade favo-
rável aos barcelenses, 
contudo o lance foi anu-
lado devido a fora de jo-
go. O resultado não se al-
terou até ao apito �inal e 
o dérbi minhoto entre Gil 
Vicente e Moreirense ter-
minou com o triunfo dos 
cónegos.
Com este resultado, a 
equipa de Barcelos não 
desce da quinta posição 
da Liga Bwin e vai deslo-
car-se ao reduto do FC Fa-
malicão, na próxima sex-
ta-feira, dia 15, às 18h00, 
para mais um dérbi mi-
nhoto. Já o Moreirense 
abandona a lanterna ver-
melha da competição e 
ocupa agora o décimo sé-
timo posto. 

Cónegos venceram dérbi minhoto após jogarem com dez elementos durante toda a segunda parte.
Paulo	Folha

Na tarde de sexta-feira, 
dia 8, o O� quei de Barce-
los deslocou-se ao Multi-
usos de Paredes para dis-
putar as meias-�inais da 
Taça de Portugal frente 
ao FC Porto. No tempo re-
gulamentar as equipas 
acabaram empatadas a 
duas bolas. No prolonga-
mento ambas as forma-
ções voltaram a marcar 
mais um golo e apenas 
nos penáltis a vitória sor-
riu aos dragões, por 8-7.
O OC Barcelos procurava 
alcançar a �inal da Taça 
de Portugal e entrou bem 
na partida, assim como o 
seu oponente que rema-
tou ao poste logo aos três 
minutos. Depois de am-
bos os treinadores pedi-
rem pausa técnica, foram 
os barcelenses que res-
ponderam melhor e de-
pois de um livre direto fa-
lhado por Darı́o Gimé-
nez, Alvarinho atirou pa-
ra o fundo das redes en-

quanto a equipa se en-
contrava em power-play.
Após o golo, a partida vol-
tou a ter uma paragem 
devido a uma falha elé-
trica que deixou o recin-
to às escuras. O FC Porto 
foi quem melhor aprove-
itou essa paragem e mal 
retomou o jogo bene�ici-
ou de um livre direto que 
não resultou em golo.
Os minhotos começaram 
a impor-se na partida e 
criaram vários lances de 
perigo, como por exem-

plo o remate de Alvari-
nho ao poste aos 23 minu-
tos. Até ao intervalo a tur-
ma da cidade do Porto 
tentou chegar ao empa-
te, mas não conseguiu. 
As equipas foram então 
para o descanso, com o 
OCB a vencer por 0-1.
A partida recomeçou ape-
nas com quatro jogado-
res de cada lado, após 
nos últimos minutos do 
primeiro tempo terem si-
do mostrados dois car-
tões azuis, um para cada 

equipa. As primeiras 
oportunidades mais �la-
grantes foram para a tur-
ma de Barcelos, mas não 
foram su�icientes para fa-
zer o segundo golo.
Depois de mais um car-
tão azul mostrado à tur-
ma de Rui Neto, o FC Por-
to chegou ao empate atra-
vés de Di Benedetto. Lo-
go no minuto a seguir Lu-
ıś Querido teve oportu-
nidade de voltar a colo-
car a sua equipa em van-
tagem, mas não conse-

guiu converter uma gran-
de penalidade.
A dois minutos do �im, Ra-
fa fez a reviravolta no 
marcador e criou pres-
são na equipa do Minho. 
No entanto, o OC Barce-
los arriscou e colocou cin-
co para quatro. Mesmo 
nos últimos segundos, es-
te esquema tático deu 
frutos e Darıó Giménez 
marcou o golo que levou 
a partida a prolonga-
mento.
No perıódo adicional as 
equipas voltaram a mar-
car o que colocou o mar-
cador em 3-3. Primeiro, 
aos 53 minutos, Miguel 
Rocha colocou os barce-
lenses na frente do mar-
cador, mas, a três minu-
tos do �inal, Ezequiel Me-
na levou a partida para a 
disputa de grandes pena-
lidades. Após oito penál-
tis para cada lado, a vitó-
ria caiu para o FC Porto, 
por 8-7.
O FC Porto acabou por se 
sagrar vencedor da Taça 
de Portugal, ao vencer o 
SL Ben�ica por 5-1 na �i-
nal.

OC Barcelos cai nas meias-finais da Taça de Portugal
Barcelenses saıŕ am derrotados apenas nas grandes penalidades.
Carina	Ribeiro

pub.
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Gil Vicente e AD Esposende
assinam protocolo desportivo 

//Redação

Recuperando a tradição da fre-
guesia, o Gandra FC vai organi-
zar na segunda-feira de Páscoa, 
um convıv́io entre sócios, atle-
tas, treinadores e amigos, a par-
tir das 15h, no Campo da Fonte, 
que engloba um jogo de futebol 
“Solteiros vs Casados”, Jogos da 
Malha e Jogos Tradicionais para 
os mais jovens.
Numa tarde que se adivinha de 
muita familiaridade e alegria, o 
clube vai contar com serviço de 
bar e grelhados, para tornar a 
tarde mais completa e agradá-
vel. 

Gandra FC recupera tradição
de Páscoa com convívio

//Jorge Ferreira
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Aconteceu na prova de re-
mo, dois sem timoneiro, 
competição vencida por 

Bernd Landvoight e Jorg Landvo-
ight, atletas gémeos, da Alema-
nha Oriental, naquele tempo, ho-

je Alemanha (uni�icada). Curio-
samente, a equipa a seguir classi-
�icada, levou a medalha de prata e 
era constituıd́a também por dois 
atletas, irmãos e … gémeos – Yuri 
Pimenov e Nicolai Pimenov (rus-
sos)!
Esta interessante coincidência 
não deixa de ser um facto muito 
carismático e passıv́el de assim 
ser entendido por quem continue 
sensıv́el às coisas que normal-
mente não são do conhecimento 
geral.
Quanto aos alemães, os gémeos 
Landvoight há algum tempo que 
abandonaram a prática desporti-
va. Foram duas vezes campeões 
olıḿpicos, medalhas de ouro (Jo-
gos Olıḿpicos de Munique, 1972 
e Moscovo, 1900) e quatro vezes 
campeões do mundo. Fora da 
competição entregaram-se à tare-

fa de orientação e treino de ou-
tros atletas.
Yuri Pimenov e Nikolay Pimenov, 
atletas russos, competiram pela 
União Soviética nos Jogos Olıḿpi-
cos de Moscovo, em 1980 e nos Jo-
gos de Seul, em 1988 – já na Equi-
pa Uni�icada, participaram nos Jo-
gos de Barcelona, em 1992.
Bernd Landvoigt e seu irmão gê-
meo Jörg nasceram em Branden-
burg em 23 de Março de 1951. O 
pai estava ligado às actividades 
naúticas enquanto a mãe era se-
cretária. Venceram mais de 180 
provas e a�irmaram-se como ver-
dadeiros campeões, de 1974 a 
1980, incluindo quatro Mundiais 
e dois Olıḿpicos. Após abando-
nar a competição Bernd Landvo-
igt seguiu no remo nas funções de 

treinador, no SG Dynamo Pots-
dam e depois técnico nacional. 
Sua esposa, Viola Goretzki e o so-
brinho Ike Landvoigt seguiuram-
lhes as “remadas”, atletas da mes-
ma modalidade.
Jörg Landvoigt, o outro gémeo 
acompanhou desde o inıćio a prá-
tica desportiva comum, em 1965, 
em Brandenburg tendo posteri-
ormente enveredado pelo uni-
verso infantil e juvenil, em Pots-
dam, onde conviveu, desportiva-
mente, ele e o irmão, com perto 
de duas mil crianças - continua-
ram ambos ligados ao fenómeno 
desportivo através de colabora-
ções e realizações muito positi-
vas.
Coisas do desporto e do fenóme-
no olıḿpico!

Seis pontos são confortá-
veis mas também são 
derrapáveis. Aliás, foi a�i-

nando por esse diapasão que o 
FC Porto deu algumas tréguas 
na Liga Europa. Prioridades 
máximas estabelecidas: con-
quista da Liga Portuguesa; saı-́
da de um garrote estrangula-
dor que dá pelo nome de fair-
play �inanceiro da UEFA e que, 
entretanto, já foi conseguido; e 
a conquista da Taça de Portu-
gal. Sendo que tudo o resto é 
naturalmente importante mas 
não se sobrepõe aos três eixos 
acima enunciados. Pensamen-
to de escala e de critério. 
Se uma deslocação a Guima-
rães é sempre um cenário com-
plicado, nesta altura a equação 
apresenta uma série de variá-
veis adicionais. Desde logo a 
variável emocional. Se bem 
que uma equipa grande como 
o FC Porto esteja habituada a 
reagir – a recuperação frente 
ao Estoril representou uma de-
monstração cabal nesse senti-
do – nada como olhar para o ca-
lendário e prevenir em vez de 
remediar (leia-se também rea-
gir). Uma possıv́el escorrega-
dela em Guimarães poderia re-
presentar alguma instabilida-
de para os jogos vindouros, so-
bretudo se tomarmos em linha 
de conta as difıć eis desloca-
ções aos redutos do Sporting 
de Braga e do Ben�ica.

Uma segunda variável está re-
lacionada com a lesão de Mat-
heus Uribe. Trata-se de um ele-
mento fundamental ao nıv́el 
da contenção do poderio do ad-
versário mas que também 
acrescenta uma intensidade 
considerável em termos de jo-
go ofensivo. Aliás, veja-se mes-
mo a aprimorada capacidade 
de Matheus Uribe em aparecer 
em zonas de �inalização, com 
êxito recente na temporada 
passada na Luz e também há 
poucas semanas no reduto da 
Lazio. 
Depois, a saıd́a de Luis Diaz ain-
da se faz sentir mesmo que te-
nha sido devidamente colma-
tada. E�  lógico que não é possı-́
vel substituir-se o colombiano 
no seu todo mas em parcelas o 
cenário torna-se mais agradá-
vel: compor a equipa não em 
torno de Fábio Vieira mas com 
a preocupação de o colocar na 
zona de certa e sempre de fren-
te para o jogo com o intuito de 
se potenciar o desequilıb́ rio; e, 
no tempo certo, acrescentar a 
velocidade e a capacidade de 
exploração de profundidade 
de Galeno. Isto para além de 
um Pepê que tem crescido de 
sobremaneira em termos de in-
�luência, desequilı́brio e, so-
bretudo, polivalência.
Em Guimarães, Pepê voltou a 
marcar pontos numa nova vari-
ante: participação no jogo na 
zona central do ataque, mais 
em parelha com Taremi e per-
mitindo que o iraniano ten-
desse para a esquerda para au-
xiliar a profundidade ofereci-
da por Zaidu. Numa lógica de 
sistema e de aproveitamento 
dos pontos fracos do adversá-
rio, a participação de Pepê fez-
se também sentir no plano de-
fensivo, fechando as incursões 
do lateral ou, no ocaso do jogo, 
atuando como lateral direito 
após a saıd́a de João Mário. Tal 
processo, tal operação em tor-
no do jovem brasileiro, repre-
senta uma inegável mais-valia 
e um sinal de sustentabilidade 
que deve ser valorizado. Ora, 
se Pepê evolui desta maneira 
no espaço de um ano, o que po-

derá evoluir no espaço de vári-
as temporadas?
E�  lógico que a partida foi com-
plicada para os dragões. Com 
algumas di�iculdades em capi-
talizar o seu jogo exterior, os 
dragões �izeram da paciência 
o seu braço armado. No entan-
to, ora com soluções variadas 
em termos de jogo interior ou 
com tentativa de exploração 
minuciosa de profundidade, o 
FC Porto foi fazendo prevale-
cer a sua força. E o golo acabou 
por surgir de um lance de com-
petência: abordagem arrisca-
da e imprudente de Bruno Va-
rela, numa mancha evitável 
que foi devidamente aprovei-
tada por Taremi. Na realidade, 
o avançado iraniano é muito in-
teligente na exploração de por-
menores que fazem a diferen-
ça e que podem valer tıt́ulos. 
De forma muito concreta, an-
tes da grande penalidade em 
si, convém re�letir sobre quem 
se põe a jeito da situação mais 
favorável ou mais desfavorá-
vel.
Na segunda parte, e mais do 
que uma questão tática mas an-
tes uma questão de atitude (re-
ação à perda e boa agressivi-
dade nos duelos), o Vitória cau-
sou di�iculdades muito embo-
ra as mesmas nunca tenham si-
do traduzidas em �lagrantes si-
tuações de golo. Num ambien-
te sempre fervoroso e entusi-
asmante, o fator “12º jogador” 
fez-se sentir a favor dos da ca-
sa, que mesmo com dez não de-
ixaram de procurar diferente 
resultado que colocasse a equi-
pa mais próxima das contas do 
5º lugar.
Para o FC Porto, missão cum-
prida. Sem nunca deixar de la-
do as questões táticas, o cres-
cimento da equipa e das suas 
segundas linhas, há um valor 
mais alto que se alevanta: a 
conquista de um tıt́ulo que es-
tá cada vez mais próximo. De 
facto, se a encomenda das fai-
xas ainda é precoce pode di-
zer-se que já há vendedores de 
pipocas nos Aliados. Em con-
dições normais o tıt́ulo não vai 
fugir aos dragões. 

Gémeos
“Campeões	Olímpicos”
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va. Foram duas vezes campeões 
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burg em 23 de Março de 1951. O 
pai estava ligado às actividades 
naúticas enquanto a mãe era se-
cretária. Venceram mais de 180 
provas e a�irmaram-se como ver-
dadeiros campeões, de 1974 a 
1980, incluindo quatro Mundiais 
e dois Olıḿpicos. Após abando-
nar a competição Bernd Landvo-
igt seguiu no remo nas funções de 

treinador, no SG Dynamo Pots-
dam e depois técnico nacional. 
Sua esposa, Viola Goretzki e o so-
brinho Ike Landvoigt seguiuram-
lhes as “remadas”, atletas da mes-
ma modalidade.
Jörg Landvoigt, o outro gémeo 
acompanhou desde o inıćio a prá-
tica desportiva comum, em 1965, 
em Brandenburg tendo posteri-
ormente enveredado pelo uni-
verso infantil e juvenil, em Pots-
dam, onde conviveu, desportiva-
mente, ele e o irmão, com perto 
de duas mil crianças - continua-
ram ambos ligados ao fenómeno 
desportivo através de colabora-
ções e realizações muito positi-
vas.
Coisas do desporto e do fenóme-
no olıḿpico!

Seis pontos são confortá-
veis mas também são 
derrapáveis. Aliás, foi a�i-

nando por esse diapasão que o 
FC Porto deu algumas tréguas 
na Liga Europa. Prioridades 
máximas estabelecidas: con-
quista da Liga Portuguesa; saı-́
da de um garrote estrangula-
dor que dá pelo nome de fair-
play �inanceiro da UEFA e que, 
entretanto, já foi conseguido; e 
a conquista da Taça de Portu-
gal. Sendo que tudo o resto é 
naturalmente importante mas 
não se sobrepõe aos três eixos 
acima enunciados. Pensamen-
to de escala e de critério. 
Se uma deslocação a Guima-
rães é sempre um cenário com-
plicado, nesta altura a equação 
apresenta uma série de variá-
veis adicionais. Desde logo a 
variável emocional. Se bem 
que uma equipa grande como 
o FC Porto esteja habituada a 
reagir – a recuperação frente 
ao Estoril representou uma de-
monstração cabal nesse senti-
do – nada como olhar para o ca-
lendário e prevenir em vez de 
remediar (leia-se também rea-
gir). Uma possıv́el escorrega-
dela em Guimarães poderia re-
presentar alguma instabilida-
de para os jogos vindouros, so-
bretudo se tomarmos em linha 
de conta as difıć eis desloca-
ções aos redutos do Sporting 
de Braga e do Ben�ica.

Uma segunda variável está re-
lacionada com a lesão de Mat-
heus Uribe. Trata-se de um ele-
mento fundamental ao nıv́el 
da contenção do poderio do ad-
versário mas que também 
acrescenta uma intensidade 
considerável em termos de jo-
go ofensivo. Aliás, veja-se mes-
mo a aprimorada capacidade 
de Matheus Uribe em aparecer 
em zonas de �inalização, com 
êxito recente na temporada 
passada na Luz e também há 
poucas semanas no reduto da 
Lazio. 
Depois, a saıd́a de Luis Diaz ain-
da se faz sentir mesmo que te-
nha sido devidamente colma-
tada. E�  lógico que não é possı-́
vel substituir-se o colombiano 
no seu todo mas em parcelas o 
cenário torna-se mais agradá-
vel: compor a equipa não em 
torno de Fábio Vieira mas com 
a preocupação de o colocar na 
zona de certa e sempre de fren-
te para o jogo com o intuito de 
se potenciar o desequilıb́ rio; e, 
no tempo certo, acrescentar a 
velocidade e a capacidade de 
exploração de profundidade 
de Galeno. Isto para além de 
um Pepê que tem crescido de 
sobremaneira em termos de in-
�luência, desequilı́brio e, so-
bretudo, polivalência.
Em Guimarães, Pepê voltou a 
marcar pontos numa nova vari-
ante: participação no jogo na 
zona central do ataque, mais 
em parelha com Taremi e per-
mitindo que o iraniano ten-
desse para a esquerda para au-
xiliar a profundidade ofereci-
da por Zaidu. Numa lógica de 
sistema e de aproveitamento 
dos pontos fracos do adversá-
rio, a participação de Pepê fez-
se também sentir no plano de-
fensivo, fechando as incursões 
do lateral ou, no ocaso do jogo, 
atuando como lateral direito 
após a saıd́a de João Mário. Tal 
processo, tal operação em tor-
no do jovem brasileiro, repre-
senta uma inegável mais-valia 
e um sinal de sustentabilidade 
que deve ser valorizado. Ora, 
se Pepê evolui desta maneira 
no espaço de um ano, o que po-

derá evoluir no espaço de vári-
as temporadas?
E�  lógico que a partida foi com-
plicada para os dragões. Com 
algumas di�iculdades em capi-
talizar o seu jogo exterior, os 
dragões �izeram da paciência 
o seu braço armado. No entan-
to, ora com soluções variadas 
em termos de jogo interior ou 
com tentativa de exploração 
minuciosa de profundidade, o 
FC Porto foi fazendo prevale-
cer a sua força. E o golo acabou 
por surgir de um lance de com-
petência: abordagem arrisca-
da e imprudente de Bruno Va-
rela, numa mancha evitável 
que foi devidamente aprovei-
tada por Taremi. Na realidade, 
o avançado iraniano é muito in-
teligente na exploração de por-
menores que fazem a diferen-
ça e que podem valer tıt́ulos. 
De forma muito concreta, an-
tes da grande penalidade em 
si, convém re�letir sobre quem 
se põe a jeito da situação mais 
favorável ou mais desfavorá-
vel.
Na segunda parte, e mais do 
que uma questão tática mas an-
tes uma questão de atitude (re-
ação à perda e boa agressivi-
dade nos duelos), o Vitória cau-
sou di�iculdades muito embo-
ra as mesmas nunca tenham si-
do traduzidas em �lagrantes si-
tuações de golo. Num ambien-
te sempre fervoroso e entusi-
asmante, o fator “12º jogador” 
fez-se sentir a favor dos da ca-
sa, que mesmo com dez não de-
ixaram de procurar diferente 
resultado que colocasse a equi-
pa mais próxima das contas do 
5º lugar.
Para o FC Porto, missão cum-
prida. Sem nunca deixar de la-
do as questões táticas, o cres-
cimento da equipa e das suas 
segundas linhas, há um valor 
mais alto que se alevanta: a 
conquista de um tıt́ulo que es-
tá cada vez mais próximo. De 
facto, se a encomenda das fai-
xas ainda é precoce pode di-
zer-se que já há vendedores de 
pipocas nos Aliados. Em con-
dições normais o tıt́ulo não vai 
fugir aos dragões. 

Gémeos
“Campeões	Olímpicos”
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A cerimónia de inauguração das obras de 
ampliação e bene�iciação da Escola Básica 
do Facho, em Apúlia, decorreu na manhã de 
sábado, 9 de abril, com notória alegria e sa-
tisfação dos alunos e encarregados de edu-
cação por, �inalmente, estarem concluıd́as 
depois de sucessivos atrasos, mas com um 
retorno agradável para todos. A intervenção 
traduziu-se num investimento da Câmara 
Municipal de Esposende na ordem dos 630 
mil euros.
A intervenção permitiu dotar o equipamen-
to escolar de 350 metros quadrados de área 
útil e traduziu-se na criação de duas salas de 
ATL, reformulação da cozinha e das instala-
ções sanitárias e construção de sanitário pa-
ra pessoas com mobilidade condicionada, 
requali�icação e ampliação da zona de re-
creio coberto e criação de uma zona de arru-
mos exterior. A empreitada contemplou, 
também, a substituição da cobertura em �i-
brocimento por cobertura com isolamento 
térmico e a infraestruturação do edifıć io 
com rede de gás natural e equipamentos de 
emergência, bem como melhoramentos 
com vista ao cumprimento das normas de 
segurança contra incêndios. Foram igual-
mente executadas obras de adaptação para 
garantir o acesso a pessoas com mobilidade 
condicionada ao recinto escolar e instalado 
um novo parque infantil e um campo de jo-
gos, bem como a arborização destas áreas e 
a pintura total do edifıć io. 
O equipamento escolar integra as valências 
de Jardim de Infância e 1.º Ciclo do Ensino 
Básico, sendo frequentado por aproximada-
mente 150 crianças.
“Hoje é um dia de festa e de alegria”, a�irmou 
o Presidente da Câmara Municipal, Benja-
mim Pereira, intervindo após a atuação das 
crianças, que interpretaram alguns temas 
do cancioneiro popular português e o Hino 
da Escola Básica do Facho. Aludindo às vi-
cissitudes do processo que prolongou a 
obra para além do prazo previsto, fez ques-
tão de agradecer a compreensão da comuni-
dade escolar e destacou a postura positiva e 
de cooperação da associação de pais. 
“A aposta do Municıṕio na Educação é alar-
gada e incorpora um grande investimento”, 
a�irmou Benjamim Pereira, notando que es-

ta intervenção se enquadra num plano vas-
to de intervenção, que vai desde a bene�icia-
ção dos equipamentos aos apoios aos alu-
nos, desde a Educação Pré-Escolar ao ensi-
no superior. Sublinhou, a propósito, o gran-
de esforço do Municıṕio para captar ensino 
superior para o concelho, materializado 
através dos protocolos estabelecidos com o 
Instituto Politécnico do Cávado e do Ave 
(IPCA) e a Universidade do Minho.
O Presidente da Câmara Municipal termi-
nou a intervenção com agradecimentos a to-
dos quantos contribuıŕam para tornar reali-
dade esta obra e pediu desculpa a toda co-
munidade escolar pelos constrangimentos 
decorrentes do processo. A� s crianças dei-
xou o pedido de que cuidem bem da “nova” 
escola e a todas presenteou com uma oferta, 
tendo sido brindado também com uma peça 
personalizada por toda a comunidade esco-
lar.
A diretora da Escola Básica do Facho, Manu-
ela Martins, expressou a sua satisfação pelo 
ato inaugural, considerando que foi o se-
gundo momento de alegria, depois do re-
gresso, em setembro último, à renovada es-
cola. A obra representa a concretização de 
um sonho com uma década, vincou, notan-
do que o Municıṕ io deu resposta aos diver-
sos anseios da comunidade escolar. “Temos 
uma escola mais confortável, mais e melhor 
equipada e mais potenciada, nomeadamen-
te ao nıv́el das novas tecnologias”, referiu a 
docente, sublinhando que “o que importa 
não é o investimento, é o retorno que trará 
para todos nós”. Aproveitou, por isso, para 
formalizar diversos agradecimentos, parti-
cularmente ao Municıṕio, designadamente 
ao Presidente Benjamim Pereira e às verea-
doras da Educação, Angélica Cruz e Alexan-
dra Roeger, anterior e atual, respetivamen-
te.
O Presidente da Junta da União das Fregue-

sias de Apúlia e Fão, Valdemar Faria, mani-
festou satisfação pela concretização da 
obra, notando que a Escola Básica do Facho 
é agora “um estabelecimento de ensino dig-
no, dos melhores do concelho”. Destacou o 
envolvimento e conjunção de esforços dos 
vários intervenientes e saudou o Municıṕio 
pela intervenção, dirigindo uma palavra de 
apreço a toda a comunidade escolar. 
Em representação dos encarregados de edu-
cação, o Presidente da Associação de Pais, Vi-
tor Costa, usou da palavra para fazer agra-
decimentos, especialmente à Câmara Muni-
cipal por ter sido sensıv́el e ter atendido às 
pretensões e sugestões da associação relati-
vamente à intervenção. 
Em representação da DGEstE - Direção-
Geral dos Estabelecimentos Escolares este-
ve presente no ato inaugural, Jorge Araújo.

Inauguradas obras de ampliação e beneficiação
da Escola Básica do Facho, em Apúlia
Jorge	Ferreira
jorgeferreira@nsemanario.pt
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